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В СОВЕТЕ ЭКОНОМИЧЕСКОЙ ВЗАИМОПОМОЩИ
В Мсскве состоялось дващ а- 

тое заседание исполнительного ко
митета Совета экономической 
взаимопомощи.

Рассмотрев доклад постоянной 
комиссии СЭВ по сельскому хо
зяйству «Об основных проблемах, 
вытекающих из проектов планов 
развития сельского хозяйст
ва стран —  членов СЭВ на 
период 1 9 6 6 — 1 9 7 0  гг.», испол
ком отметил, что страны— члены 
СЭВ предпринимают большие уси
лия по повышению уровня сель
скохозяйственного производства.

На заседании был также рас
смотрен доклад постоянной комис
сии СЭВ по сельскому хозяйству 
об обеспечении сельского хозяй
ства заинтересованных стран —  
членов СЭВ растительными, жи

вотными и синтетическими белко
выми кормами и о проделанной в 
этой области работе.

Исполком принял к сведению 
сводный план координации важ
нейших научных и технических 
исследований, представляющих 
взаимный интерес и проводимых 
странами— членами СЭВ в 1 9 6 6  
—  1 9 7 0  гг. Он рекомендовал 
странам— членам СЭВ и Социали
стической Федеративной Респуб
лике Югославии, представитель

которой участвовал в заседании, 
исходить из этого плана в работе 
органов СЭВ при координации на
учных и технических исследова
ний.

На заседании исполкома были 
рассмотрены также другие вопро
сы.

Заседание исполкома проходи
ло в обстановке братской дружбы, 
полного взаимопонимания и еди
нодушия.

План 11 месяцев
По данным ЦСУ

перевыполнен
РСФСР

Промышленность Российской 
Федерации перевыполнила план 
11 месяцев текущего года по об

щему объему производства и вы
пуску большинства важнейших 
видов продукции.

СТАНЦИЯ «ЛУНА-8» 
ПРИБЛИЖАЕТСЯ К ЛУНЕ

5 декабря проведены два сеан
са связи с советской космической 
станцией «Луна-8», во время кото
рых произведены траекторные из
мерения и получена телеметриче
ская информация.

Всё бортовые системы работа
ют нормально. Результаты траек- 
торных измерений, проведенных 
после коррекции, подтвердили со
ответствие траектории полета рас
четным данным.

Станция «Луна-8» достигнет по
верхности Луны в районе Океана 
бурь 7 декабря 1965 года около 
О часов 50 минут по московскому 
времени.

Координационно - вычислитель
ный центр продолжает обработку 
поступающей информации.

Б Е С К О Н Е Ч Н Ы Е  
Х Л О П О Т Ы  Э Т И

-—  Вера Викторовна, мы опять за 
помощью на ваш завод. Не можем 
закалить шестерни. Уж очень хит
рая у  них конфигурация...

—  Вот-вот, в городе уже привык
ли: как что-нибудь «хитрое», так ве
зут на ТЭМЗ, —  улыбается Вера 
Викторовна. Сказано это добродуш
но, но с гордостью за свое производ
ство!

—  Дайте-ка чертеж, взгляну...
Карандаш в узкой смуглой ладо

ни быстро и четко обводит окружно
сти линий чертежа, решительно уби
рает ненужные детали. В три мину
ты она объясняет, что эту и вот эту 
часть шестерни надо калить на уста
новке током высокой частоты. Не 
раздумывая, соглашается помочь 
оборудовать такую установку и, 
считая разговор законченным, гово
рит:

—  Оформляйте заказ, сделаем...
Посетитель, командированный с

этими шестеренками на целый день 
и приготовивший себя к хождениям 
по всяким инстанциям, радостно 
улыбается. А внимание Веры Вик
торовны уже переключено на теку
щие цеховые дела. И слово «внима
ние» в этом случае не просто при
вычная форма, определяющая отно
шение начальника цеха к своему 
производству.

Сложное хозяйство у  В. В. Гонча
ровой. В цехе установлены1 электри
ческие печи, в которых тысячегра
дусная температура делает стальные 
массивные детали такими белыми, 
что они напоминают искрящийся 
прозрачный лед. Только искры эти 
—  брызги расплавленного металла. 
В солевых ваннах, как студень, 
вздрагивает огненная масса. Через 
эти пышущие зноем установки цех 
пропускает за месяц почти полмил
лиона деталей около двухсот наиме
нований. И хотя невероятная темпе
ратура печей кажется несовместимой 
с понятиями точности обработки, 
здесь властвуют строжайшие законы 
точности.

Сизые, маслянисто-черные или 
серые детали весом от двух граммов 
до десяти килограммов должны пос
ле термической обработки иметь слой 
цементации поверхности, ограничен
ный десятыми долями миллиметра. 
Тщательность —  не то слово, чтобы 
характеризовать труд термиста. 
Сложная это работа. Ювелирное ма
стерство, подкрепленное интуицией, 
если специалист настоящий, квали
фицированный.

Но часто просятся на работу в цех 
люди, имеющие в своей биографии 
отметки о конфликтах с уголовным 
кодексом, уволенные за пьянку. Та
кой новичок бесцеремонно скользит 
взглядом по промасленным робам 
рабочих, замечает сизоватые облачки 
даже под высоким потолком и вдруг 
в нерешительности замирает. На
чальник цеха —  стройная, подтяну
тая, с гладкой прической черных во
лос женщина, —  кажется здесь не
уместной.

Засунув руки в карманы, покачи
ваясь с пяток на носки, стоит перед 
Верой Викторовной такой «проси
тель» и мысленно прикидывает, что 
этот цех —  как раз то место, где не

будут ущемлены его «творческие по
рывы».

Но любители легкой жизни зача
стую забирают заявление обратно 
сразу же после разговора с Верой 
Викторовной. Если нет, то уже че
рез два— три месяца коллектив це
ха дает понять такому работнику 
всю ошибочность его прежних взгля
дов. Как окалина с металла снимает
ся струей песка, так и термисты уби
рают из характера новичка ржав
чину.

Слишком любят термисты свое 
производство, чтобы позволять по
зорить его. И главным шлифовщи
ком трудных характеров является в 
цехе его начальник.

...Выгрузка печи, где грелись 
стволы отбойных молотков, была 
обычной, как всегда, Электротель
фер, укрепленный наверху, подцепил 
тросом уложенные детали, поднял 
их из печи и понес к бассейну, на
полненному маслом.

Двести пятьдесят килограммов 
раскаленного металла медленно дви
гались над печью. Сейчас эта светя
щаяся оранжевая масса утонет в чер
ных глубинах бассейна, и только 
дым отметит окончание процесса.

Быстро скользит вниз огнедыша
щий, груз. И вдруг, едва он касает
ся черной поверхности бассейна, от
казывает мотор тельфера. Плюс во
семьсот градусов повисают над пятью 
тоннами масла!

Гребешки мелких волн бассейна 
моментально вздрогнули язычками 
пламени, и вот уже огненный смерч 
рванулся к потолку, засыпая хлопья
ми сажи все вокруг. Потянулись 
жуткие минуты сплошного дыма и 
ревущего пламени.

Ползут на Крышу цеха лестницы 
пожарных машин, упруго забились 
на земле наполняемые водой брезен
товые шланги. Сейчас вода ударит 
вниз, внутрь цеха, собьет пламя...

—  Стойте!!! —  кричит В. В. Гон
чарова. Прыгая по кромке трескаю
щейся от жары шиферной крыши, 
она бежит к пожарникам: «Нельзя 
водой! Там масло!»

Спихивает шланги на землю. Они, 
упав с высоты трехэтажного здания, 
извиваются, хлещут вокруг себя ту
гими струями. А женщина на крыше, 
перегнувшись в раму выбитого окна, 
уже отдает распоряжение включить 
вентилятор. Дым чуть поднимается 
над полом, и тогда виден пляшущий 
смерч над ванной. Все в цехе метал
лическое, потолок тоже. Если пламя 
не выплеснется, если не вытолкнут 
его водяные струи (масло легче во
ды),'можно беду пресечь.

И опять в дыму, теперь уже в 
цехе, женский уверенный голос от
дает распоряжения. Пена огнетуши
телей обволакивает, душит смерч, 
и постепенно он глохнет.

Было это два года назад. А стаж 
работы Веры Викторовны Гончаровой 
в термическом цехе сейчас исчис
ляется десятым годом.

Инженер-металлург, выпускница 
Новокузнецкого института пришла 
на Томский электромеханический за
вод после получения диплома. Пред
ложили работу в отделе, но попроси-

Василий Александрович Абдрашитов — мастер аппаратного уча
стка Томской текстильной фабрики и Владимир Александрович Ко- 
стяев — главный механик фабрики в этом году внесли много ра
ционализаторских предложений, пятнадцать из них уже внедрены в 
производство.

Предложения и усовершенствования направлены на улучшение ка
чества продукции и облегчение труда работающих. Годовая экономия 
от них составляет более четырех тысяч рублей в год.

НА СНИМКЕ (слева направо): В. А. Абдрашитов и В. А. Костяев.
Фото Ф. Хитриневича.

лась в термический цех: 
представляла его по 
конспектам и лекциям. В 
действительности цех 
оказался совсем не та
ким. На первых порах 
было даже разочарование 
в своих надеждах,: но 
согласиться на работу в 
отделе уже не могла. 
Стыдилась показаться 
малодушной.

Годы внесли коррективы в отноше
ние Веры Викторовны к порученно
му ей производству. Были когда-то в 
цехе дымные, с открытым пламенем 
калильные печи. Теперь— герметиче
ски закрытые электрические уста
новки. Растет объем заводской про
дукции, растет программа термиче
ского цеха.

Он— словно узел завода. Здесь по
лучают прочность детали отбойных 
молотков, шахтных вентиляторов, 
многих машин, выпускаемых 
ТЭМЗом. Термическое производство 
не должно отставать. Сейчас по пред
ложению В. В. Гончаровой оборуду
ется централизованная подача керо
сина к печам. Это— экономия сырья, 
облегчение труда рабочих.

Таков итог предложения начальни
ка цеха. Итог ощутимый экономиче
ски, видимый всеми. И если бы толь
ко технические показатели определя
ли заботы руководителя коллектива, 
была бы жизнь ее безмятежной и 
размеренной. Но в том-то и дело, что 
Вера Викторовна чувствует себя от
ветственной за все, что имеет отно
шение к ее цеху, к ее рабочим.

...Сосредоточенно сдвинуты брови 
—  признак того, что на столе у Ве
ры Викторовны срочная и серьезная 
работа. Совсем некстати в это время 
телефонный звонок. Перебьет мысли, 
отвлечет. А через секунду выраже
ние лица у начальника цеха такое, 
будто этот телефонный звонок —  
самое важное событие сегодняшнего
ДНЯ-." -.....  "

—  Это ты, Володя? Здравствуй. 
Маму я тебе позору к телефону, но 
давай-ка сначала поговорим. Что ты 
опять натворил в школе? Почему 
мать ходит расстроенная?

Начальник цеха говорит с пяти
классником, забыв обо всех делах. 
Потом она попросит работницу при
вести Володю в цех, найдет в обще
нии с ним такой1 убедительный язык 
и такие аргументы, что «гроза клас
са» расплачется и даст честное пио
нерское никогда не бедокурить боль
ше.

Кто учитывает бесконечные забо
ты начальника цеха? Кого удивля
ет, что она задерживается после сме
ны на два— три часа, что в воскре
сенье бежит проведать, как идет 
технологический процесс (агрегаты в 
термическом цехе • действуют - круг
лые сутки). Такой образ жизни ру
ководителя считается закономерным. 
И чисто женской заботливостью мож
но объяснить то, что, проходя по це
ху, Вера Викторовна обращается к 
молодому рабочему:

—  Толя, одень телогрейку, что- 
то сегодня холодно...

Или вопрос к другому:
—  Ну, как? Отремонтировали в 

твоей квартире печку?
По всему чувствуется, что кол

лектив термистов стал одной семьей. 
Десять лет Вера Викторовна в цехе. 
Систематические- занятия по техми
нимуму, которые она проводит, еже
дневные консультации, советы —  
это отправные данные для совершен
ствования термистами своей специ
альности. Но главный итог этого де
сятилетия —  крепкий, дружный 
коллектив.

Николай Малеев и Юрий Загуляев 
в цехе одни из лучших. Вера Викто
ровна их достоинства не ставит себе 
в заслугу. Лишь вспоминает, как 
курьез, что Николай Малеев до этого 
'работал киномехаником. Ей казались 
несовместимыми такие, совершенно 
разные профессии. И если сейчас 
Малееву поручают самые сложные 
работы, если ему доверена «печь- 
кормилица» (так в цехе называют 
агрегат, на который очень большая 
нагрузка), то ведь открыла и разви
ла у этого парня талант термиста 
В. Гончарова.

Термический цех называют горя
чим не только из-за технологии про
изводства. Этот участок завода дол
жен работать предельно четко. 
Слишком многое от него зависит. И, 
к чести термистов, за последние пять 
лет только однажды они не выпол
нили месячное задание.

Продукцию в цехе сдают с перво
го предъявления, термическое про
изводство здесь на хозяйственном 
расчете.

Решения сентябрьского Пленума 
ЦК КПСС стали для коллектива сти
мулом творческих поисков. Нашли 
резервы повышения производитель
ности труда термисты, рабочие дру
гих участков. Особенно довольна от
крывающимися перспективами на
чальник цеха. Планов реорганиза
ции производства у Веры Викторов
ны много, их воплощение зависит от 
новых методов работы.

...Над шеренгой герметически за
крытых печей алыми флажками 
бьются языки пламени, выпущенные 
выводными трубками наружу. Эти 
огни —  свидетельство беспрерывно
го процесса, свидетельство нормаль
ной работы. Горят факелы круглые 
сутки. Значит, все в порядке. Кон
чают смену термисты, снимают тол
стые опаленные рукавицы, окидыва
ют хозяйским взглядом детали, про
шедшие жар печей и холод масла, де
тали, ставшие в десятки раз тверже, 
прочнее. Так бы и характеры зака
лять!

Как раз об этом и рассказывает 
в своих лекциях Вера Викторовна 
Гончарова, один из лучших пропа
гандистов завода. Тема сегодняшне
го занятия— «Молодые годы Владими
ра Ильича Ленина». Термисты идут 
слушать Веру Викторовну, ее взвол
нованный рассказ о том, как форми
ровался и закалялся в борьбе с вра
гами вождь мирового пролетариата.

Э. СТОЙЛОВ.
Томский электромеханический 

завод.

НОВОСТРОЙКИ КОЛХОЗА
Большое строительство идет в одном из 

крупных хозяйств Асиновского района — 
колхозе «Комсомолец». Недавно принят 
от строителей межколхозной строитель
ной организации типовой механизиро
ванный телятник. Это вместительное по
мещение из кирпича и бетона рассчита
но На 70 коров (в родильном отделении) 
и свыше трехсот телят.

Новый телятник вошел в комплекс двух 
других построенных в прошлом году 
крупных животноводческих помещений — 
четырехрядного коровника и восьмирядно
го, в котором механизированы все основ
ные трудоемкие процессы. В этих поме
щениях размещается более шестисот ко
ров.

А вот другие производственные по
стройки — типовое овощехранилище, вме
стительное зернохранилище, сарай для 
хранения сельхозмашин и несколько дру
гих вспомогательных помещений.

В сельхозартели все больше строится 
жилых домов и культурно-бытовых поме
щений. К двум кирпичным двухквартир
ным домам, заселенным в прошлом го
ду, нынче прибавилось два таких же жи
лых дома. Еще семь новых домов из де
ревянного бруса переданы в распоряже
ние передовиков артельного производ
ства.

Здание библиотеки в селе Казанке, дет
ские ясли в поселке Старо-Кускове, двух
километровая электролиния высокого на
пряжения, водонапорная башня — все это 
новостройки, появившиеся в этом году.

Строительство не прекращается. Про
должается сооружение кирпйчного меха
низированного зерносклада на 800 тонн 
зерна, начато сооружение водопровода 
первой очереди в селе Ново-Кускове про
тяженностью в один километр. Достраи
ваются два жилых кирпичных дома, зда
ние детского сада, котельная для отопле
ния жилых кирпичных домов.

Из дохода прошлого года в артели на 
строительство было выделено свыше 350 
тысяч рублей. Эти средства будут пол
ностью освоены.

— Большая программа строительных ра
бот определена на будущий год, — рас
сказал нам главный бухгалтер колхоза 
Г. А. Анкудович. •— На новое строитель
ство планируется израсходовать не менее 
400 тысяч рублей. Наиболее крупными но
востройками будут механизированные ко
ровник и телятник из кирпича и бетона. 
В каждом из них можно разместить по 
300 животных,

На Ciapo Кусковской свиноферме наме
чено летом будущего года завершить 
сооружение крупного механизированного 
свинарника-маточника, в котором за гол 
предполагается . откармливать не менее 
двух тысяч свиней.

Будет продолжено сооружение водопро
вода в селе Ново-Кускове н водонапор
ной башни. Запланировано строительство 
кирпичного здания под школу-восьмилет
ку, общественной бани, многих жилых 
домов. Новостройки культурно-бытового 
назначения будут вестись при активном 
участии всего населения поселков.

И, КОРШУНОВ.

ПО г о д н о м
СИНТЕТИЧЕСКИЙ МЕНТОЛ
КАЛУГА. С этим веществом, 

обладающим запахом мяты, осве
жающим вкусом и целебными свой
ствами, знакомы миллионы лю
дей. Ментол применяется в меди
цинской, парфюмерно-косметиче
ской, табачной, пищевой промыш
ленности. Долгое время его извле
кали только из натурального доро
гого мятного масла. Коллектив Ка
лужского комбината синтетиче
ских душистых веществ освоил на 
промышленной установке произ
водство кристаллического ментола 
из дешевого химического сырья.

В ЗЕМНЫЕ ГЛУБИНЫ
СВЕРДЛОВСК. На закончив

шейся здесь научной сессии разра
ботан пятилетний план разведки 
глубинных горизонтов Урала.
Предусматривается проведение ис
следований одновременно различ
ными методами — с помощью глу
бинного сейсмического зондирова
ния, бурения опорных скважин на 
глубину от двух до пяти километ
ров и других.

Ученые полагают, что разведка 
глубин «каменного пояса» поможет 
открыть новые природные кладо
вые и установить закономерности 
образования рудных ископаемых. 
Бурение опорных скважин помо
жет также выяснить структуру 
наиболее замечательных в геоло
гическом отношении массивов и 
подготовить условия для проник
новения к веществу верхней ман
тии земли через сверхглубокую 
скважину.

------ *  * ----

МОЛНИЯ В УПРЯЖКЕ
ЛЕНИНГРАД. Микроскопиче

ские молнии легко обрабатывают 
твердые и магнитные сплавы, мо
либден, вольфрам, бериллий. 
Электрическую искру «приручи
ли» создатели новых электроэро- 
зионных станков с Ленинградско
го карбюраторного завода имени 
Куйбышева.

Крошечная молния выполняет 
самые разнообразные работы. 
«Бомбардируя» деталь, искра вы
плавляет в металле отверстия диа
метром меньше пятнадцати сотых 
миллиметра. Такое «сверление» 
без сверла в тридцать раз повыша
ет производительность труда. 
Электрические разряды, которые 
легко добираются до самых мало
доступных мест, «лечат» детали с 
застрявшим в них сломанным ин
струментом—молния выжигает его.
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КИРГИЗСКАЯ ССР. Строи
тели Кантского цементно-ши
ферного комбината несут вахту 
в честь XXIII съезда КПСС.

В эти дни здесь идут работы

на пятой, последней, технологи
ческой линии. С ее пуском за
вод будет давать почти мил
лион тонн цемента в год.

НА СНИМКЕ: печи цеха об

жига цемента. Справа — маши
нист вращающихся печей Алек
сей Игнатов у пульта управле
ния цеха обжига.

(Фотохроника ТАСС).
...............................................................и.................... ......... ... ...................................... II................................
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В нынешнем году в 
колхозах Тегульдетско- 
го района кормов запа
сено недостаточно. Что
бы не снизить продук
тивность скота, выход 
может- быть только один 
— рационально исполь
зовать каждый кило
грамм кормов, приготав
ливать их к скармлива
нию, изыскивать воз
можности, пополнять за
пасы.

Наша рейдовая брига- 
ta проверила, как расхо

дуются корма в колхозе 
«Первое Мая» —  круп
ном хозяйстве района. 
Рацион здесь состав
лен, но, как показали 
факты, только формы 
ради. В колхозе нет ис
правных весов. А пото
чу сено и солома отпу
скаются на глазок.

Правда, в алтайской 
бригаде весы есть, и 
Фуражир тов. Стяжкин 
взвешивает сено, но за 
точность отпускаемых 
норм вряд ли кто сможет 
поручиться, потому что 
вместо, разновеса он 
употребляет... кирпичи. 
Впрочем, даже и такими 
весами тов. Стяжкин 
пользуется нечасто, 
^отя сено находится 
возле коровника, фура
жир не находит времени 
выдавать корм ежеднев
но, а делает это раз в 
дв а— три дня.

—  А с  силосом и того

хуж е, —  рассказывают 
доярки. —  Возят его раз 
в несколько дней. При
везут, тогда и начинаем 
делить. Потом ждем, 
когда снова подвезут. 
Гак что соблюдать раци
он невозможно.

На глазок отпускают
ся корма и в байгалин- 
ской бригаде. И в ре
зультате уже перерас
ходовано около 50  цент
неров сена. А ведь зи
мовка только началась. 
Силос же хотя и .подво
зят регулярно, но очень 
низкого качества. Жи
вотные не едят его. 
Конечно, дело мож
но поправить, если обо
гатить недоброкачест

венный корм. Но приго
товление силоса или 
другого корма здесь ста
ло неразрешимой про
блемой. Для работников 
ферм сложным делом 
оказалось даже измель
чение и сдабривание со
ломы.

—  Мы пробовали, да 
что-то не получилось, 
—  простодушно сообща
ет заведующий Тегуль- 
детской фермой тов. Ча- 
совских.

—  Да-да, —  торо
пится согласиться с ним 
председатель колхоза 
тов. Королев. —  К тому 
же в колхозе нет соли...

Спрашивается, кто же 
должен был позаботить
ся о своевременном

обеспечении хозяйства 
солью? Что же касает
ся сдабривания и из
мельчения соломы, то 
этот метод не нуждается 
в особой разработке. 
Многие колхозы обла
сти, Находящиеся в рав
ных условиях с колхо
зом «Первое Мая», ис
пользуют солому куда 
более рационально и, 
следовательно, получа
ют от этого больше вы
годы.

1 А заготовка витамин
ных кормов? Пока в 
колхозе только обещают 
заняться этим. Неубеди
тельно звучат доводы о 
том, что в хозяйстве нет 
возможности приготов
лять хвойную и сенную 
муку. Для этого, де
скать, нет людей в 
бригадах. А почему обя
зательно делать такую 
муку во всех бригадах? 
Мы предложили изготов
ление хвойной и сенной 
муки наладить на Те- 
гульдетской ферме, ко
торая обеспечит этим 
кормом все другие.

Руководители хозяй
ства во всеуслышание 
объявили, что молод
няк крупного рогатого 
скота находится на ин
тенсивном откорме. Од
нако рацион этих телят 
не отличается от ра
циона других групп —  
на одного теленка при
ходится в сутки не более

5 — 6 кормовых единиц. 
Какой же это интенсив
ный откорм?

Положение в колхозе 
«Первое Мая» —  не ис
ключение. Почти в каж
дом хозяйстве перевод 
скота на зимнее содер
жание сопровождался 
неурядицами и недо
делками. , Это отрица
тельно отразилось на 
надоях и привесах ско
та. В октябре, напри
мер, надои по району- 
снизились на 14  кило
граммов на корову по 
сравнению с октябрем 
1 9 6 4  года. Снижение 
продолжается на мно
гих фермах. Пока не 
поздно, надо принять 
срочные меры: наладить 
строгий учет кормов и 
раздавать их только по 
рациону, организовать 
приготовление сена и 
соломы, обогатить ра

ционы витаминной хво
ей.
А. ЛУБЯГИН, зоотех
ник Зырянского 
межрайонного управ
ления сельского хо
зяйства; Ф. ШЕВ- 
НИН, зоотехник Аси- 
новской госплемстан- 
ции; В. ВАСИЛЕВ
СКИЙ, член шта
ба «Комсомольско
го прожектора»;
А. ТРИГЕР, редактор 
газеты «Коммунист 
Севера».
Тегульдетский район.

МОДЕЛЬНОГО ДЕЛА МАСТЕР
НИКОЛАИ Харитонович скло

нился над чертежом. Хитро
сплетения линий вырисовы

вают сложную деталь. Но прежде, 
чем ее отольют из металла, надо 
изготовить деревянную модель.

В руках мастера чуть розова
тый кусок дерева —  болванка, 
только что выточенная на токар
ном станке. Мысленно он уже ви
дит будущую деталь, но еще и еще 
раз прикидывает, примеряет.

...Вьется тонкая стружка, один 
инструмент сменяется другим. 
Большие и совсем маленькие до
лотца, сверла, рубанки. Без них 
модельщик, как хирург без скаль
пеля.

Двенадцать лет назад пришел 
в модельную мастерскую чугуно
литейного цеха колпашевского 
завода «Металлист» Николай Ха
ритонович Крыжо. К тому време
ни он был уже высококвалифици
рованным столяром. Еще двенадца
тилетним мальчишкой пристра

стился к этой специальности 
Позднее он стал модельщиком. Эта 
работа ювелирная. Не обошлось и 
без знания формовочного дела.

Первые годы Николаю Харито
новичу часто приходилось совето
ваться с формовщиками, литейщи
ками. Наблюдал модельщик их 
работу, расспрашивал. А теперь 
сам до тонкостей знает секреты 
этой профессии.

Нередко попадают такие лета
ли, когда трудно расчленить мо
дель, чтобы она поддалась фор
мовке. Пришлось как-то Николаю 
Харитоновичу мастерить модель 
буксы. Долго бился над круглым 
шарниром. И так, и сяк прикиды
вал— не получалось. Мысленно ви
дел во всех подробностях эту де
таль, поворачивал ее по-разному. 
Все-таки добился своего —  вы
полнил заказ.

Да, модельная работа тонкая 
сложная, требующая технических 
знаний и, конечно, творчества.

Без этого модельщик не получит
ся. Правда, такое приходит не 
вдруг и не сразу. Сколько приш
лось Николаю Харитоновичу пово
зиться с Андреем Севостьяновым, 
пока тот не научился чувствовать 
«душ у» дерева! Теперь парень не 
только хороший токарь, но и ква
лифицированный модельщик.

—  И они вот учились у  меня, 
—  указывает Николай Харитоно
вич на своих товарищей Василия 
Якимчука, Николая Шеляева, по
том продолжает: —  Вместе рабо
тать лучше, больше мыслей: один 
так предложит, другой —  по-сво
ему, легче выходит.

Недавно поступил чертеж на 
особую фигурную стойку. Сделать 
модель просто было, но как ее 
сформовать —  не умещается, да 
и только Вариантов пять обсуди
ли. Николай Харитонович предло
жил сделать разъем модели по 
продольной оси. Вроде бы непло

хо. А модельщик Зырянов подска
зал: лучше, если формовать на 
два стержня. Оказалось, еще про
ще.

На верстаке Николая Харитоно
вича —  груда чертежей: это за
казы новосибирских заводов 
«Объединение» и электротерми
ческого оборудования, завода 
«Томкабель» и ряда других. Чу
гунолитейный цех завода «Метал
лист» делает и мелкие детали, и 
крупные —  весом в полтонны. 
Рождение каждой происходит 
здесь, в модельной мастерской.

...Острое жало инструмента 
входит в светлую кедровую дре
весину. Час за часом— и вырисо
вываются контуры будущих дета
лей. Мастер сосредоточен: нужна 
точность до десятых долей мил
лиметра. А потом отлитая из ме
талла деталь долго будет слу
жить -людям.

П. КЕТСКИЙ.
г. Колпашево,

<
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НЕ РУБЛЮ ЕДИНОМУ
РАД ЧЕЛОВЕКОбыденность наших постоянных 

хлопот закономерна. Она обусловле
на всей жизнью производства. Но 
плохо, когда эту обыденность мы пе
реносим в ситуации, требующие 
праздничности, торжественности. 
Этим принижаются радостные и да
же знаменательные события.

Так случилось у нас на фабрике, 
когда подводили итоги соревнования 
в честь годовщины Октября. Через 
несколько дней после торжественно
го заседания позвали одну из работ
ниц нашего цеха в фабричный коми
тет профсоюза. Было это в обеден
ный перерыв. Возвращается она, а в 
руке— глянцевый лист, свернутый 
трубочкой.

—  Что это? —  спрашиваю.
—  Да грамота. Вот, дали за хоро

шую работу.
А в голосе не то, чтобы гордость, 

а чуть ли не конфуз. Поспешно спря
тала она грамоту. Стало мне обид
но за работницу. И вспомнились не 
такие уж далекие годы, когда в ра
бочих семьях эти почетные грамоты 
висели в красном углу квартиры. А 
как же! Ведь это законная гордость 
всей семьи, детям пример. Награда 
за самоотверженный труд, и место ей 
самое почетное —  пусть все видят.

Так почему же на производстве, 
где добросовестный труд —  основа 
всего, так буднично вручается на
града?

Пока у нас нет своего помещения 
для праздничных торжеств, хорошо 
бы прямо в цехе после работы или 
в обеденный перерыв собрать кол
лектив, вручить маякам производ
ства почетные грамоты, премии, по
дарки. Прямо у  рабочих мест аплоди
ровали бы мы тем, кого знаем уже 
не один год, с кем трудимся рука об 
руку. Ведь торжественность момента 
зависит не только от того, присут
ствует здесь духовой оркестр или 
нет.

А у  меня в памяти есть один ра
достный день. Было это летом, два 
года назад, когда все собрались во 
дворе фабрики. Вручали значки удар
никам коммунистического труда. Это 
было настолько торжественно, почет
но и, я бы сказала, красиво, что у  
некоторых работниц слезы на глаза 
навернулись.

Помните пословицу: «Мне не до
рог твой подарок, дорога твоя лю
бовь». А когда дорого и то и дру
гое, можно понять чувства людей. С 
какой гордостью потом носили ра
ботницы на груди алый квадратик 
знамени— значок ударника коммуни
стического труда. Потому, что э т о -  
награда, потому, что свое отношение 
к ней бурными аплодисментами и 
крепкими рукопожатиями выразили 
товарищи по работе.

И ни о каком воспитательном 
значении факта награждения не при
ходится говорить, когда рабочему 
мимоходом сообщают:

—  Зайди в завком, там тебе гра
моту выписали.

В нашей бригаде всего пять чело
век, а мы и не знаем, кто из нас 
награжден в честь праздника, кому

РА ЗД У М ЬЯ  НАД РЕШ ЕНИЯМ И СЕНТЯБРЬСКОГО ПЛЕНУМА ЦК КПСС

В  О Т В Е Т Е - К А Ж Д Ы Й

Дана премия. Самим работницам 
афишировать свое награждение вро
де бы неудобно, а администрация 
молчит. Мало ли по каким причинам 
Человек не может прийти на торже
ственное заседание, но председатель 
фабричного комитета на другой день 
может прийти в цех, в бригаду и 
пусть в обеденный перерыв, но при 
всех вручить почетную грамоту. Ведь 
это награда!

Сейчас, после сентябрьского Пле
нума ЦК КПСС, много говорят о ма
териальном стимулировании рабо
чих. Фонды предприятия, премии, 
финансовые резервы будут исполь
зоваться для поощрения передови
ков. Это очень хорошо. Не нужно 
только забывать, какое огромное 
значение имеют и моральные сти
мулы. Вековая мудрость народа не 
зря гласит, что «доброе слово доро
же золота». И если передовой рабо
чий действительно пример для дру
гих, так давайте же им по-настояще
му гордиться.

А ведь у  нас на фабрике бывает 
прямо смех сквозь слезы. Я работаю 
здесь шесть лет. Знаю в лицо мно
гих, здороваюсь при встрече. Но 
спросите хотя бы в нашем цехе, 
кто лучшие работницы, не скажу. 
Стыдно, конечно, но судите сами. В 
цехе нет даже Доски почета, а кол
лектив большой. Не будешь ведь за
давать вопрос: как ты выполняешь 
социалистические обязательства?

Даже фабричная Доска почета, 
где должны быть лучшие из лучших, 
стоит на полу в бывшем красном 
уголке, прислоненная к стене. Со
гласитесь, что рассматривать мелкие 
пыльные фотографии, расположен
ные на вершок от земли, вряд ли 
интересно.

На многих томских заводах порт
реты передовиков монтируют на кра
сивые, современные подставки. Это 
уже не просто Доска почета, а чуть 
ли не портретная галерея. И вы
ставлены они на улице, у  входа на 
завод. Смотрите, томичи, вот наша 
гордость, вот те люди, на которых 
равняется коллектив предприятия. 
И, честное елово, смотреть очень ра
достно.

Я, конечно, не хочу сказать, что 
на Томской кондитерской фабрике 
ничего не делается для морального 
поощрения передовиков, для воспи
тания рабочих. В нашем конфетном 
цехе выходят «молнии», оповещаю
щие о трудовой победе какого-ни
будь дня, о достижениях передо
виков. Оперативные «колючки» 
бичуют прогульщиков и лодырей. 
Однако нет слаженного комплекса 
этих общественных воздействий.

Висит й‘о дворе засыпаемый мете
лями большой стенд «Показатели 
соцсоревнования фабрики». Есть 
тут всякие графы, которые должны 
учитывать работу цехов и многое 
другое. А когда эти графы заполня
лись в последний раз, никто нс

вспомнит. Брошено в красном’уголке 
капитальное, с резными буквами 
сооружение: «Рационализаторы кон
дитерской фабрики «Красная звез
да». Буквы сломаны, слой пыли 
квадратами темнеет на местах, где 
когда-то было фотоснимки. Каждый 
день мы ходим мимо этого, смотрим, 
и, может, именно в этот момент у нас 
зарождается равнодушие к важному 
и очень нужному делу. И уже не 
удивляет нас обыденность, с которой 
мы встречаем праздники, все то, о 
чем я рассказала раньше.

Фабрика наша растет, пополняет
ся оборудованием, опытнее стано
вятся ее работники. Мы с интересом 
изучаем материалы сентябрьского 
Пленума ЦК КПСС, понимаем всю 
сложность и ответственность пере
стройки производства. И я уверена, 
что в этой большой работе фактор 
морального поощрения должен быть 
немедленно взят на вооружение об
щественными организациями.

Фабрика не справляется с планом, 
есть для этого всякие причины, но 
пока никто не подумал о субъектив
ном резерве — моральном стимуле. 
Заработок, рубль ' не всегда оп
ределяют наше отношение к труду, 
к порученному делу. Старые кадро
вые рабочие, отдавшие фабрике мно
го лет своей жизни, измеряют свой 
труд, посвященный родному пред
приятию, еще и ощущением радости, 
глубокого удовлетворения.

И я за то, чтобы оценка этого 
труда была яркой. Я —  за торже
ственность в полном смысле этого 
слова. Человек славен трудом, так 
пусть же чествование его станет на
стоящим праздником.

М. КУЗНЕЦОВА, 
работница кондитерской фабри
ки «Красная звезда», ударник 
коммунистического труда.

Розоватая куд
рявая стружка 
клубится из-под 
рубанка, прият
ный ароматный
запах свежего дерева плавает 
в цехе. Свою работу столяра я 
люблю. Много лет каждое утро при
хож у на смену, встречаюсь с то
варищами. На столярном участке 
судокорпусного цеха нас трудится 
пятеро. Мы делаем надстройки для 
новых судов, которые изготавлива
ет наша база.

Часто бывает: во время коротко
го отдыха соберемся кружком и обо 
всем переговорим, просто, по-това
рищески. Сейчас, после сентябрь
ского Пленума ЦК КПСС многие воп
росы особенно волнуют рабочих —  
и производительность труда, и каче
ство продукции, и в целом организа
ция производства.

—  Разве это порядок? —  с оби
дой заметил как-то столяр Н. А. Ро
манов. —  Пришел старший мастер, 
говорит —  делай, а эскизов нет, 
материалами не обеспечил.

Я и сам убедился, что старший 
мастер судокорпусного цеха Н. И. 
Савватеев занял неправильную по
зицию —  часто отдает непродуман
ные распоряжения, подчас не зна
ет, чем занят рабочий, что ему ме
шает. А потом оказывается, что за
каз выполнен неточно, надо пере
делывать. Попытались мы подска
зать старшему мастеру, что надо со
ветоваться с рабочими. Но Н. И. Сав
ватеев высокомерно ответил:

—  Что я за начальник, если бу
ду советоваться с рабочими (?!).

Он предпочитает больше коман
довать, действовать окриком, не 
стесняется грубо оборвать человека.

Чтобы рабочий мог производи
тельнее трудиться, прежде всего 
необходимо создать ему условия. 
Старшего мастера мало это беспо
коит. Вот один из примеров; У меха
нического цеха есть специальная

пристройка. Туда ставятся новые 
корпуса судов, и мы, столяры, де
лаем на этих корпусах палубные 
надстройки. Когда наступили моро
зы, никто не позаботился утеплить 
помещение и отапливать его. Не
сколько раз обращались мы к стар
шему мастеру, но он не беспокоит
ся. Пришлось" мне самому идти к 
секретарю партийной организации, к 
директору базы и добиваться, чтобы 
были созданы нормальные условия.

—  Расскажи обо всем этом на 
партийном собрании, —  попросили 
меня товарищи. Вскоре на одном из 
собраний о методах руководства 
старшего мастера произошел прин
ципиальный разговор.

Я все время чувствую, что това
рищи по работе ждут от меня, как 
от коммуниста, поддержки в реше
нии вопросов, которые волнуют их. 
И я дорожу этим доверием.

Особенно беспокоит нас сейчас 
качество продукции. Достаточно 
сказать, что почти на всех катерах, 
которые построены в этом году, бы
ли переделки. На одном переделы
вали пол в машинном отделении, на 
другом— двери, на третьем— еще что- 
нибудь. А ведь все это сказывается 
в конце концов на производитель
ности труда и себестоимости продук
ции.

Мы, например, не удовлетворены 
качеством продукции нашего сто
лярного цеха, но в этом вина не 
столько коллектива, сколько самих 
руководителей базы. Мы вынуждены 
пользоваться сырым пиломатериа
лом. Еще весной предлагали руко
водителям базы создать необходи
мый запас пиломатериалов, за ле
то он прошел бы биологическую суш
ку. На наше предложение никто не 
обратил внимания. Тогда я по сове
ту товарищей написал письмо в кол- 
пашевскую городскую газету «Со

ветский Север». После этого воп
рос обсуждался на партбюро, но дело 
до конца так и не довели.

Сейчас привезли пиломатериал, 
из которого мы должны делать па
лубные надстройки для рыбацких 
катеров-метчиков. Но пиломатериал 
не годен. Он не подходит по толщине, 
к тому же сучковатый. О каком же 
высоком качестве можно вести речь?

Я не раз задумывался над тем, 
почему у нас на базе привыкли 
мириться с недостатками, говорил 
об этом на партийных собраниях и 
определил, что наша партий
ная организация не сделала еще 
необходимых выводов из решений 
сентябрьского Пленума ЦК КПСС. 
На словах, в протоколах эти реше
ния горячо одобряются, а на деле 
все идет по-старому.

Надо начинать с улучшения руко
водства цехами. У нас привыкли 
жить одним днем, и это приводит к 
неразберихе. Мало что предприни
мают здесь для того, чтобы вызвать, 
у людей интерес к работе, к повы
шению производительности труда. 
В нашем цехе многие операции вы
полняются вручную, в том числе та
кие трудоемкие, как фрезерование по 
дереву, нарезка шипов. Или такой 
пример. ПаЛубная надстройка ка
тера состоит из пяти щитов. А всего 
на метчик уходит 2 — 3 кубометра 
пиломатериалов. И все это мы тас
каем на себе за 1 5 0  метров, причем 
без нарядов, без оплаты.

Как-то мы разговаривали о на
ших делах, и все согласились, что 
надо перестраивать работу. По сути 
дела у нас нет технологического 
процесса. На базе всего один кон
структор. Он успевает делать толь
ко основные чертежи судна, а рабо
чие чертежи вообще не готовятся.

Ясно, что это рез
ко снижает каче
ство, сплошь и 
рядом приводит к 
браку. Не случай

но база получает много претензий от 
рыбаков.

Все вопросы, которые возникают 
у нас в беседах в цехе, я поднимаю 
на партийных собраниях, но, к сожа
лению, не всегда удается добиться 
изменений.

За десять месяцев с начала года 
база перевыполнила задания по вы
пуску валовой продукции. Товар
ной же продукции база недо
дала на одну тысячу рублей. За
это же время на каждый рубль то
варной продукции себестоимость 
снижена на 5 ,7  копейки, а произво
дительность труда составила 1 1 3 ,6  
процента.

Если судить по общим цифрам, 
то дела обстоят не так уж  плохо. Но 
нас, коммунистов, такой подход да
леко не удовлетворяет. После сен
тябрьского Пленума ЦК КПСС глав
ным мерилом должны стать качество 
продукции, рентабельность производ
ства. Я считаю, что нашей партий
ной организации предстоит серьезно 
взяться за решение этих главных 
задач. Они должны стать заботой 
всей партийной организации, каждо
го коммуниста.

Коллектив встал на вахту в честь 
XXIII съезда КПСС. Многое мы
должны сделать и в последний ме
сяц семилетки. Повседневная на
стойчивая борьба за претворение в 
жизнь решений сентябрьского Пле
нума ЦК КПСС поможет нам успеш
нее выполнять государственные пла
ны.

Л. АЛЕКСИНСКИЙ, 
столяр Колпашевской ремонтно
эксплуатационной базы Томско
го рыбтреста, член КПСС.

Анализ будет точнее
Недавно в Зырянскую контроль

но-семенную лабораторию поступил 
новый холодильник, с помощью 
которого можно проращивать семе
на при пониженной температуре, 
то есть близкой к естественным 
условиям прорастания семян. Рань
ше это делалось так: растильни с 
семенами выносили в коридор, об

кладывали их снегом, тем самым 
искусственно создавая пониженную 
температуру. Такой метод не мо; 
гарантировать точность анализа.

Теперь труд работников лабора 
тории облегчится, анализ станет 
точнее.

В. ОГРЕБА.
Зырянский район*

На Ново-Архангельской птицеферме совхоза «Победа» Томского 
района с помощью кормосмеснтеля готовят курам вкусный и пита
тельный корм, в который входят зерно, комбикорм, картофель, хвой
ная и сенная мука, различные минеральные добавки, комбинирован
ный силос.

НА СНИМКЕ: птичница Ново-Архангельской фермы И. Э. Кужеле- 
ва за приготовлением корма.

Фото В. Ефименко.

П О Д Г О Т О В К А  К В Ы Б О Р А М  Н А Р О Д И Ы Х С У Д Е И

НА АГИТПУНКТАХ-ЗАТИШЬЕ
До дня выборов народных 

судей осталось немного времени. 
Но в ряде избирательных уча
стков Томска с подготовкой к 
выборам недопустимо запазды
вают. Мало что сделано по 
оформлению зданий некоторых 
агитпунктов, а наглядная аги
тация в занимаемых ими поме
щениях либо вовсе отсутствует, 
либо исчерпывается вывешен
ными положениями о выборах 
народных судов.

Почитать во многих агит
пунктах нечего, настольных 
игр нет. Живой связи с избира
телями не налажено, а поэто
му и списки избирателей про
веряются очень слабо.

Подготовкой к выборам на
родных судей на 66-м избира
тельном участке первого из
бирательного округа Кировско
го района г. Томска руководят 
парторганизации областного ущ 
равления связи, хлебокомбина
та, облает ной^филармонии, тре
ста столовых, городской теле
фонной станции, областного дра
матического театра имени Чка
лова и школы № 9. Казалось 
бы, такими силами можно по- 
боевому развернуть работу, ис
пользовать для этого разнооб
разные формы агитации, куль
турно-массовые и пропагандист
ские мероприятия. Ничего по
добного не происходит. Здесь 
даже составление списков изби
рателей проведено наспех. Толь
ко этим можно объяснить, что

дома под номерами 15 и 17 по 
переулку Батенькова, десятый 
и двенадцатый — по Пионер
скому переулку вообще выпали 
из поля зрения агитаторов и бо
лее 100 проживающих в них 
избирателей оказались не вклю
ченными в списки. У семи ня
нек дитя осталось без надзора. 
Медленно идет и ознакомление 
избирателей со списками. На 
2 декабря проверилось только 
10 процентов избирателей. В 
маленькой комнатке агитпункта, 
которую не так просто найти в 
лабиринтах девятой школы, вы
вешен план работы. Два меро
приятия: встреча с кандидатом 
в народные судьи да лекция о 
международном положении — 
все, что запланировал агитпункт 
на декабрь.

В школе № 9 рабочей моло
дежи (улица Сибирская, 81) 
расположены два агитпункта — 
60-го и 61-го избирательных уча
стков того же округа. Работу 
первого возглавляет парторга
низация гормолзавода, а второ
го — парторганизация, где сек
ретарем партбюро тов. Шеме- 
тов. Оба агитпункта находятся 
в одной тесной комнате. Газет 
нет. Журналы «Азия и Афри
ка», «Молодой коммунист» ис
черпывают всю литературу.

А как организована работа с 
избирателями 61-го участка? 
Плохо. 21 ноября здесь наме
чали встречу избирателей с 
туристами, побывавшими за 
границей. Не состоялась. В спи

сках здесь отметилось меньше 
6 процентов избирателей.

Председатель комиссии 60-го 
избирательного участка тов. Ян- 
ков не может похвалиться и 
этим. Только 8 человек прове
рилось. в списках избирателей. 
Ни журнала дежурств, ни кни
ги Отзывов избирателей на агит
пункте не заведено.

Не чувствуется делового раз
ворота предвыборной кампании 
на многих агитпунктах Ленин
ского района Томска.

Шесть парторганизаций об
служивают 43-й избирательный 
участок 2-го избирательного ок
руга, расположенный в автодо
рожном техникуме. Заместитель 
секретаря парторганизации тех
никума т. Пейсахович против, 
якобы, бюрократического учета 
работы агитаторов и мероприя
тий, проводимых агитпунктом. 
По этой причине никаких книг, 
журналов и тетрадей не ведет
ся. Но тогда за них Должны го
ворить практические дела. Од
нако, несмотря на то, что изби
рательный участок небольшой, 
а в агитколлективе, возглавля
емом В. И. Пантелеенко, более 
50 человек, проверка списков 
идет вяло. Некоторые агитато
ры и сами не знают, что такие 
списки уже составлены. Какую 
конкретную работу проводят 
агитаторы среди населения 
(кроме составления списков из
бирателей), кто из них, когда, 
где и какую провел беседу, ка
кие ему были заданы вопросы, 
установить невозможно.

В агитпункте есть план ме
роприятий, но ни сроки их про
ведения, ни сама тематика не 
соблюдаются.

Запустение и в агитпункте из
бирательного участка № 48 то
го же округа, расположенном в 
красном уголке домоуправле
ния № 4 по улице Загорной, 49.

Секретарь партбюро швейной 
фабрики тов. Бурякова очень 
удивилась, что агитпункт пуст, 
и обещала принять меры. А по
ка что в помещении, отведен
ном под агитпункт, нет ни пла
на работы, ни графика де
журств, ни книг, газет и журна
лов.

Мало внимания в планах ра
боты агитпунктов уделено про
паганде юридических знаний, 
не организуется бесед работ
ников суда, прокуратуры, ми
лиции на темы воспитания, про
филактики правонарушений, о 
путях и мерах по искоренению 
преступлений и причин, их по
рождающих, о тесной связи со
ветского суда с общественно
стью и т. д.

В планах многих агитпунктов 
проведение лекций и бесед по 
материалам мартовского и сен
тябрьского Пленумов ЦК КПСС 
даже не планируется.

Долг партийных организаций 
— быстрее устранить недостат
ки в подготовке к выборам, обе
спечить организованное прове
дение этой важной политической 
кампании.

К. БЕЛЯЕВ.

Р а с т е т  с п р о с  
с е л ь с к и х  
п о к у п а т е л е й

Растут личные доходы работ 
ников сельского хозяйства, рас
тет их покупательский спрос.

В книгах предварительных за 
явок на товары всех сельских ма
газинов, обслуживающих ра
бочих и служащих совхоза «Ры- 
баловский», покупатели пишут с 
желании купить мотоциклы, сти
ральные машины, мебельные гар
нитуры, другие добротные вещи.

Растет продажа костюмов, 
пальто, мебели, ковров, * те
левизоров в кредит. Только один 
специализированный промтовар
ный сельский магазин № 1 Ры- 
баловского совхозрабкоопа про
дал в августе— сентябре этого го
да товаров в кредит более чем на 
3 тыс. рублей, в том числе 3 те
левизора, 6 костюмов, 11  паль
то, ковры, шифоньеры, радиопри
емники.

Достаток прочно входит в до
ма тружеников села.

К. КОСТИН.

Делятся опытом
Свыше шестидесяти агитато

ров Парабельского района собра
лось на днях в райцентре, чтобы 
обменяться мнениями, поделиться 
опытом проведения массово-по
литической работы в дни подго
товки к выборам народных судов. 
Референт областного правления 
общества «Знание» М. Т. Мучник 
прочел для агитаторов лекцию о 
международном и внутреннем по
ложении Советского Союза.

В. ШАДРИН, 
заместитель заведующего от
делом пропаганды и агита
ции Парабельского райкома 
НПСС.

Зима — решающий 
период выполнения го
дового плана лесозаго
товок. Один упущенный 
зимний день стоит двух 
летних по объему выво
зимой древесины. Пер
вым месяцдм, характе
ризующим подготовлен
ность предприятия к но
вому сезону,- является 
ноябрь. Как же работали лесозаго
товители области в этом месяце?

Хорошо потрудились рабочие 
Парабельского леспромхоза (дирек
тор тов. Майоров), выполнив
шие план по вывозке деловой 
древесины на 120 процентов. Уже' 
во второй декаде суточная вы
возка леса достигла здесь 1.150— 
1.300 кубометров при плановом 
графике 840. Заметим, что в октяб
ре и первой декаде ноября суточная 
вывозка древесины в леспромхозе 
не превышала 500—600 кубометров. 
Пример парабельцев показывает, как 
успешно могут работать леспромхо
зы зимой.

Уверенно работал в ноябре кол
лектив Лайского леспромхоза (ди
ректор тов. Зорин, секретарь парт
организации тов. Соколов). При гра
фике 920 кубометров леспромхоз 
ежедневно заготовлял 950—1.000 ку
бометров деловой древесины. Пере
выполнение небольшое, но здесь 
выполняли график все дни месяца и 
дали сверх плана 3 тысячи кубомет
ров деловой древесины. А всего < 
начала года на счету у Лайского 
леспромхоза 15,5 тысячи кубометров 
сверхплановой древесины.

Отличных результатов в ноябре 
добились коллективы Каргасокского 
и Нибегинского леспромхозов, дав 
ших сверх месячного задания по 1,5 
тысячи кубометров деловых сорти
ментов. Четко работали лесозагото
вители Колпашевского леспромхоза, 
успешно справившиеся с месячным 
заданием. Около шести тысяч кубо
метров делового леса колпашевцы 
заготовили с начала года дополни
тельно к плану.

Но в целом комбинат «Томлее» в 
прошедшем месяце работал неудов
летворительно, Большинство лес
промхозов не справилось с планом: 
сказались слабая подготовленность 
ряда предприятий к работе в зим
них условиях, низкая организация 
труда, традиционная раскачка в на
чале месяца, расчет на штурмовщи
ну.

Особенно плохо вывозился лес в 
Белоярском леспромхозе (директор 
тов. Сивацкий, секретарь парторга
низации тов. Растворов), задол
жавшем 7.600 кубометров. Здесь 
вывезено на 1,5 тысячи кубомет 
ров леса меньше, чем в октяб
ре. Как можно ожидать выпол
нения плана, если в лесу работа
ет 12—13 комплексных бригад вме
сто 22 по расстановке. В то же вре
мя, по сведениям леспромхоза, на
считывается в хозяйстве 49 треле
вочных тракторов, из них 28 ис
правных. Из шести авголесовозов на 
линии работает две машины и те в 
одну смену.

Не лучше выглядит организация 
производства в Зырянском леспром
хозе, задолжавшем в ноябре более 
4 тысяч кубометров деловой древе
сины. «Камнем преткновения» стали 
железнодорожные сцепы. Из спи
сочных 65 сцепов исправно только 
35. Но и здесь не принимается мер 
для улучшения оборачиваемости 
сцепов. Погрузка на верхнем складе 
идет только в одну смену. Скользя
щий график леспромхозом игнори
руется. А ведь исполняющий обязан
ности директора леспромхоза тов. 
Панин на совещании в комбинате 
12 ноября заверял, что намечены и 
осуществляются мероприятия, кото
рые позволят леспромхозу выпол
нить план и дать тысячу кубометров 
древесины сверх плана.

С твердой уверенностью таранти-

Л Е С О З А Г О Т О В К А Х

ровал выполнение ноябрьского пла
на и директор Молчановского лес
промхоза тов. Валигура. Но вот ре
зультат: леспромхоз недодал 5,4 ты
сячи кубометров деловой древеси
ны и только один раз в течение ме
сяца справился с суточным графи
ком. Техникой леспромхоз не оби
жен, но использует ее крайне плохо. 
На Золотушичском лесопункте из 
15 автолесовозов на линию зачастую 
выходило только 6—7 машин.

Безответственным оказалось заве
рение и директора крупнейшего 
в области Ергайского леспромхоза 
тов. Николаева: «Будем вывозить
2.400 кубометров в сутки, годовой 
план обеспечим». Только 6 дней ,в 
течение ноября леспромхоз вывозил 
максимально ,2-000—2.100 кубомет
ров и задолжал за месяц 5,8 тыся
чи кубометров древесины, а с на
чала года долг составил 22 тысячи.

Крупный долг в ноябре допустили 
лесозаготовители Берегаевского, Ли- 
невского, Орловского, Комсомоль
ского и Уткинского леспромхозов.

В целом по комбинату «Томлее» 
план ноября по общей лесовывоз- 
ке выполнен на 88,6 процента, а по 
деловой древесине—на 87,5 процен
та. Недодано народному хозяйству 
за месяц 64 тысячи кубометров де
лового леса. Комбинат работал зна
чительно хуже, чем в ноябре прош
лого года.

Всего за 11 месяцев комбинат за
должал около 250 тысяч кубомет
ров деловой древесины.

За ноябрь леспромхозы комбината 
«Томлее» имеют следующие показа
тели выполнения плана вывозки 
деловой древесины (в процентах к 
месячному плану):

Парабельский 120
Лайский 113
Нибегинский 106,7
Каргасокский 104,3
Колпашевский 100,4
Васюганский 100
Асиновский 100
Чаинский 90
Ингузетский 88
Ергайсний 86,8
Аргат-Юльский 83,2
Ново-Тегульдетский 82,5
Тимирязевский 81
Комсомольский 79,7
Берегаевский 75,9
Орловский 75,2
Уткинский 75
Молчановский 73
Линевский 72,7
Зырянский 65
Белоярский 62
Ореховский 50,9
Нарымская сплавная контора план 

по заготовке и вывозке деловой 
древесины выполнила на 180 про
центов, а Усть-Чулымская сплавкон- 
тора — на 82,5 процента.

Декабрь считается самым устойчи
вым временем зимних лесозагото
вок. Объем лесозаготовок против 
ноября возрастает на 25 процентов. 
График суточной вывозки деловой 
древесины по комбинату составляет
23.5 тысячи кубометров. Это очень 
ответственное задание. В третьей де
каде ноября максимальная вывозка 
леса по комбинату не превышала
20.5 тысячи кубометров.

В то же время план декабря
вполне реальный. Все сезонные ав
тодороги вступили в строй. Решаю
щим фактором для успешной рабо
ты леспромхозов явится то, насколь
ко четко на предприятиях будет по
ставлена организация труда на всех 
участках лесозаготовительного про
цесса.
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h i m  т я ж *
Перешли в ГДР

БЕРЛИН, 4 декабря. (ТАСС). За 
последние 3 дня 80 жителей Запад
ной Германии и Западного Берлина
переселились в Германскую Демо
кратическую Республику, сообщает 
агентство АДН.

Второе заседание чрезвычайной 
сессии совета министров ОАЕ!

АДДИС-АБЕБА, 4 декабря. 
(ТАСС). Сегодня утром здесь нача- 
лось второе заседание чрезвычайной 
сессии совета министров Организации 
африканского единства. П редстави- 

тели независимых стран Африки про
должают обсуждение вопроса о том, 
какие меры должна предпринять ОАЕ 
в связи с обстановкой в Южной Ро
дезии, какой ответ дать на вызов, 
брошенный африканцам кликой раси
стов Яна Смита.

Призыв американского ученого
НЬЮ-ЙОРК, 4 декабря. (ТАСС): 

Американский ученый и обществен
ный деятель лауреат Нобелевской 
премии Лайнус Полинг заявил на 
пресс-конференции в Санта-Барбара, 
что он направил президенту Джон
сону письмо, в котором призвал его 
отыскать пути к немедленному пре
кращению огня во Вьетнаме и мирным 
переговорам.

Как сообщает агентство АП, По
линг заявил корреспондентам, что он 
недавно получил ответ на свое пись
мо от президента Демократической 
Республики Вьетнам Хо Ши Мина и 
считает этот ответ «ободряющим».

НЫО-ИОРК, 4 декабря. (ТАСС). 
102 голосами при 6 воздержав
шихся (Албания, Алжир, Франция, 
Гвинея, Мали, Танзания) XX сес
сия Генеральной Ассамблеи ООН 
на своем пленарном заседании ут
вердила резолюцию по докладам 
Комитета восемнадцати по разору
жению. Проект резолюции по это
му вопросу был представлен деле
гацией Кипра и принят 2 декабря 
Первым комитетом. Резолюция 
предлагает Комитету восемнадца
ти «по-прежнему прилагать усилия 
с тем, чтобы добиться существен
ных успехов в достижении согла
шения по вопросу о всеобщем и 
полном разоружении под эффек
тивным международным контро
лем, а также по дополнительным 
мерам».

На том же заседании Ассамблея 
утвердила принятую Первым коми

тетом резолюцию о необходимости 
приостановки ядерных и термо
ядерных испытаний. К первона
чальному проекту резолюции по 
этому вопросу, представленному в 
комитете, были позднее сделаны 
добавления, которые давали запад
ным державам возможность про
извольно толковать некоторые по
ложения. В связи с этим делега
ции Советского, Союза и ряда дру
гих стран воздержались при голо
совании проекта. На пленарном 
заседании резолюция была приня
та голосами 92 стран. Против го
лосовала Албания. Воздержались 
делегации 14 стран (Алжир, Бол
гария, БССР, Конго (Браззавиль), 
Куба, Чехословакия, Франция, 
Гвинея, Венгрия, Мавритания, 
Монголия, Польша, УССР, Совет
ский Союз).

К р у п н ы й  у с п е х  

к а н д и д а т а  л е в ы х  с и л

ПАРИЖ, 6 декабря. (ТАСС). Ни 
один из шести кандидатов на пост 
президента не получил абсолютно
го большинства голосов во время 
выборов, состоявшихся вчера во 
Франции. Поэтому 19 декабря во 
Франции должен состояться вто
рой тур выборов, в котором, сог
ласно конституции, должны уча
ствовать два кандидата, получив
шие наибольшее число голосов. В 
первом туре ими являются 
Шарль де Голль и кандидат союза 
левых сил Франсуа Миттеран.

Сегодня поздно ночью мини
стерство внутренних дел сообщи
ло итоги первого тура выборов во 
Франции (не считая голосов изби
рателей заморских■ департаментов 
и территорий).

Нынешний президент Франции 
де Голль получил 10.504.007 голо
сов (43,96 процента проголосовав
ших избирателей), Миттеран — 
7.655.042 голоса (32,04 процента), 
Леканюэ — 3.770.771 голос

ЗАПУСК «ДЖЕМИНАЙ-7»
НЬЮ-ЙОРК, 5 декабря. (ТАСС). 

Вчера в США был произведен за
пуск космического корабля «Дже- 
минай-7» с двумя космонавтами на 
борту — командиром корабля под
полковником ВВС Фрэнком Борма
ном и командором авиации ВМФ 
Джеймсом Ловеллом. Полет рассчи
тан на 14 суток. Основная цель за
пуска — изучение воздействия на 
человеческий организм длительного 
пребывания в состоянии невесомо
сти. Программой полета предусмат
ривается также сближение на орби
те с космическим кораблем «Дже- 
минай-6», который предполагается 
запустить 13 декабря. Корабль «Дже- 
минай-6». будут пилотировать ко
мандор ВМФ Уолтер Ширра и майор 
ВВС Томас Стаффорд.

НЬЮ-ЙОРК, 5 декабря. (ТАСС). 
Американский космический корабль

«Джеминай-7», пилотируемый
Ф. Борманом и Дж. Ловеллом, про
должает полет. В 20 часов 40 минут 
по московскому времени корабль 
пошел на 15-й виток вокруг Земли.

Корреспондент агентства Ассо- 
шиэйтед Пресс сообщает, что космо
навты провели ночь спокойно и чув
ствуют себя хорошо. Но временами 
они просыпались. Командир корабля 
Норман сообщил, что беспокойство 
космонавтов вызывает мигавший всю 
ночь огонек светового индикатора 
топливной камеры. Представитель 
национального управления по аэро
навтике и исследованию космическо
го пространства (НБСА) в космиче
ском центре в Ньюстоне, однако, 
заявил, что система энергопитания 
на корабле работает нормально. 
Другие системы корабля функцио
нируют, по словам АП, с абсолют
ной точностью.

П р и з н а н и е  г л а в ы  
итальянского правительства

РИМ, 4 декабря, (ТАСС). В Ишлии 
имеются ядерные боеголовки, признал 
Глава итальянского правительства А. Мо
ро, отвечая на запросы в палате депута
тов итальянского парламента. Моро стре
мился, однако, преуменьшить значение 

этого факта. Пытаясь «успокоить» депу
татов, он заявил, что ядерные боеголов
ки содержатся под «двойным замком», 
находясь не в ведении Италии, а Соеди
ненных Штатов Америки. Такое положе
ние, заявил Моро, в корне отличается от 
того, при котором ядерное оружие было 
бы предоставлено Италии, если бы был 
осуществлен план создания многосторон
них ядерных сил,

Подобные разъяснения Итальянского 
премьера, однако, нисколько не уменьши
ли озабоченность членов парламента, 
выступивших с запросами. «Речь Моро, 
— сказал депутат-коммунист М. Алика- 
та, подтвердила, что в Италии имеется 
много американских ядерных боеголовок.

Чтобы ликвидировать эту угрозу неза
висимости и безопасности нашей страны, 
сказал М. Аликата, необходимо Общест
венному мнению, рабочему классу, народ
ным массам развернуть широкую борьбу. 
Ядерные бомбы в Италии имеются, и 
долг каждого, кому дорог мир, каждого 
демократа, каждого итальянца бороться, 
чтобы изменить такое положение».

(15,78 процента), Тиксье-Виньян- 
кур — 1,269.095, голосов (5,31 
процента), Марсиласи — 414.056 
голосов-(1.74 процента), Барбю — 
278.420 голосов (1,17 процента).

В голосовании приняли участие 
24.140.259 из 28.402.084 зареги
стрированных избирателей (84,99 
процента). Необычно высокий уро
вень активности свидетельствует о 
значении, которое здесь придают 
президентским выборам. Француз
ская коммунистическая партия в 
своем обращении к избирателям 
охарактеризовала их как «акт, от 
которого зависит будущее Фран
ции».

Первые комментарии об итогах 
вчерашних выборов констатируют 
большой успех кандидата левых 
сил Ф. Миттерана, который вы
шел на второе место по числу соб
ранных голосов.

А н т и а н г л и й с к а я
д е м о н с т р а ц и я
АДДИС-АБЕБА, 4 декабря. 

(ТАСС). Сегодня утром здесь со
стоялась демонстрация в поддержку 
принятого вчера чрезвычайной сес
сией совета министров ОАЕ решения 
о том, что 36 африканских стран — 
членов этой организации порвут ди
пломатические отношения с Англией, 
если последняя не положит конец ра
систскому режиму в Южной Родезии 
к 15 декабря с, г.

П е р в а я
болгарская
а т о м н а я

□ При техническом содействии □
□ Советского Союза в Болгарии бу-п
□ дет построена атомная электро-п
□ станция мощностью 800 тысяча
□ киловатт. Советский Союз поста-о 
о вит в НРБ специально изготовлен-° 
оное оборудование, приборы, из-g 
о делия и материалы, а также обес-g 
о печит электростанцию ядернымо 
“ горючим на весь период ее экс-g 
g плуатации.
g Для наблюдения за строитель-g 
g ством электростанции и техниче-g 
g ского руководства в Болгарию§ 
g приедут советские специалисты.g 
gCCCP примет болгарских специа-g 
о листов, которые будут проходитьо 
§ производственно - техническое^ 
о обучение на действующих и°
□ строящихся советских атомныхп
о оg электростанциях. g
В Строительство первой болгар-В
D . П
§ской атомной электростанции бу-g 
Вдет завершено к 1975 году. □О □
%   g
□ с

реши МОНГОЛЬСКИХ 
| железнодорожников'!
□ ;\  4 □
□ Коллектив железнодорожников о 
g Улан-Баторской магистрали —g
□ крупнейшего в народной Монго-| 
В лии хозяйства — одержал круп-В 
“ ную производственную победу:^
В на два месяца раньше срока вы-В□ □ о полнил по основным показате- g
□ лям задание третьего 5-летнегоВ

В Этот успех стал возможным в В □ □ 
g результате внедрения на floporegQ , u П□ современной техники, передовыхп
g методов труда, широкого раз-g
□ □□ вертывания движения за социа-п
gn̂ THHecKHfi труд. Сейчас yжeg 
о 14 предприятий, 319 бригад, но-п
°сят почетное звание коллективовВ□ □ о социалистического труда. 67 npo-g
g центов всех железнодорожниковВ □ □ о являются ударниками социалисти-g
В ческого труда. В□ _ □ g За последние годы на дороге^
□ резко улучшены все показателиВ
g в работе. Производительность g
В труда увеличилась на 6,8 процен-В

5Ьпоапппаппоппппапаоооппоааппопппаэ|5

В з р ы в ы  в  С а й г о н е

ЛОНДОН, 4 декабря. (ТАСС). 
Стали известны подробности сегод
няшних взрывов у американской 
казармы в Сайгоне, в результате 
которых 11 человек убито и свы
ше 100 ранено. В большинстве — 
это американские военнослужащие.

Взрывы раздались перед фаса
дом 7-этажной американской ка
зармы в деловой части города на 
рассвете. Очевидцы рассказывают, 
что здание казармы'в момент взры
вов было скрыто «желтым огнен
ным шаром». Американские воен
нослужащие выскакивали на улицу 
в одних пижамах. Из проломов в 
стенах здания виднелись койки.

Эта смелая операция была про
ведена так: рано утром в центре 
города неожиданно появился от
ряд патриотов. Подъехав на авто- 
мащинах к американской казарме, 
они открыли автоматный огонь по 
американской полицейской охране, 
убив американского полицейского. 
Отстреливаясь, патриоты пересели 
в другую машину и скрылись. А

часть автомобилей со взрывчаты
ми веществами была направлена 
на казарму, у которой они и взор
вались.

Сайгонский корреспондент агент
ства Рейтер отмечает, что сего
дняшние взрывы в центре Сайгона 
были самой крупной операцией 
подобного рода после взрыва пла
вучего ресторана «Микань», кото
рый посещали высшие чины сай 
гонСкой и американской армий.

НЬЮ-ЙОРК, 4 декабря. (ТАСС). 
Сегодняшние взрывы у американ 
ской казармы являются шестой 
крупной операцией щжнодьетнам 
ских патриотов за последний год. 
Как явствует из сообщения сайгой- 
ского корреспондента агентства 
АП, во время пяти предыдущих 
взрывов бып убит 81 человек и 
404 ранены. Почти ежедневно в 
Сайгоне происходят нападения пат
риотов на американских солдат и 
полицейских марионеточных войск.

НА СНИМКЕ: Тимо- '
фей Слепцов — брига- 
дир Томпонского совхо- 
за Якутской АССР.

Более 30 лет охраня
ет он оленьи стада, еже
годно добиваясь хороших 

, результатов. В его стаде
1.000 оленей. Все они 

высокой упитанности.

(Фотпхпоника ТАСС).

В историю революционного дви
жения России вписано немало за
мечательных имен первых борцов, 
погибших в схватке с самодержа
вием за свободу и счастье людей. 
Среди них стоит и славное имя 
Якова Ефимовича Бограда, одарен
ного оратора-полемиста и публици
ста, неутомимого агитатора и сме
лого пропагандиста идей марксизма 
и революции среди широких масс 
рабочих и крестьян.

Еще семнадцатилетним гимна
зистом примыкает Боград к социал- 
демократическому движению, по
сещает подпольный кружок, близ
ко знакомится с жизнью рабочих, 
ведет среди них революционную 
работу. В подпольном кружке гим
назист Боград изучает нелегаль
ную литературу, тайно доставляе
мую в Одессу из-за границы. По
лицейские ищейки узнают об этом 
и 12 июня 1895 года арестовыва
ют Бограда. Отсидев о'коло трех 
месяцев в тюрьме, молодой рево
люционер снова принимает ак
тивное участие в деятельности 
социал-демократических кружков, 
группирующихся вокруг «Южно- 
русского рабочего Союза». За при
надлежность к Союзу Бограда аре
стовали второй раз и после годич
ного тюремного заключения выс
лали в Кишинев под гласный над
зор полиции. Отбыв ссылку, Бог
рад в 1900 году уезжает за грани
цу-

Здесь он сближается с Плеха
новым, А.л-еельродом и Дейчем. 
Плеханов на первых порах имел 
большое влияние на развитие по
литических воззрений Бограда, но 
затем Боград мужественно пере
смотрел свои взгляды и стал убеж
денным большевиком, талантли
вым пропагандистом марксистско- 
ленинских идей среди рабочих, 
масс.

Вернувшись в 1905 году в Одес
су, он сразу же становится актив
нейшим организатором, агитатором 
и пропагандистом среди грузчиков, 
моряков и других рабочих. Но пре
следование полицейских шпиков 
заставляет его снова эмигрировать 
за границу.

Здесь революционер завершает 
свое образование. Защитив в 1910 
году диссертацию и получив уче
ную степень доктора философии 
и математических наук, он воз
вращается в Россию, а в начале 
1912 года перебирается в родную 
Одессу.

В Одессе Боград решает вместе 
с Давидом Брусиным основать ра
бочею газету. В 1913 году за неле
гальную революционную работу в 
одесской организации РСДРП и 
выпуск «крамольной» газеты 
«Одесский кург^р» Бограда аре
стовали в третий раз и выслали в 
Туруханский край.

В мае этого года он тяжело боль
ной прибыл в Верхне-Инбатскую 
колонию. Познакомившись здесь с 
томским рабочим-большевиком Бу

тузовым, рижским каменщиком- 
большевиком Яном Вильсоном, ра
бочими с юга России Филипповым, 
Понюшкиным и другими ссыльны
ми, Боград помогает им основа
тельно изучить первый том «Капи
тала» Маркса, знакомит их со сво
им рефератом по научному социа
лизму и историческому материа
лизму. Кроме того, он преподавал 
ссыльным математику, немецкий 
язык и другие предметы; вел Широ
кую просветительную работу среди 
окрестных крестьян.

Болезнь Бограда усиливалась. 
Требовалось радикальное лечение, 
и ему после больших хлопот уда
лось достать разрешение на вы
езд за границу. Начавшаяся в ию
ле 1914 года империалистическая 
война застала Бограда в пути. Вы
езд за границу был закрыт. Доб
равшись на пароходе до Красно
ярска, Боград остался там и, свя
завшись с красноярской подполь
ной группой социал-демократов, 
включился в активную революци
онную работу. По заданию под
польной социал-демократической 
организации он организует в янва
ре 1916 года забастовку красно
ярских рабочих-полиграфистов. По
лиция четвертый раз схватывает 
его. Продержав несколько месяцев 
в красноярской тюрьме, под уси
ленным конвоем снова высылает в 
Туруханский край, на этот раз в 
село Монастырское, где он близко 
знакомится с Я. М. Свердловым 
и другими большевиками.

После февральской революции 
Боград снова в Красноярске.

Бывал Я. Е. Боград и у нас в 
Томске. В августе—сентябре 1917 
года он несколько раз выступал 
перед‘томичами с лекциями; «Июль
ские события в Петрограде и за
дачи рабочего класса», «Интерна
ционализм и европейская война», 
«Чего хотят большевики?» и дру
гими. Лекции эти привлекали вни
мание многочисленной аудитории. 
Как правило, после выступлений 
лектора разгорались жаркие дис
куссии, в момент которых Боград 
давал сокрушительный отпор 
меньшевикам, уничтожая их неоп
ровержимыми аргументами. В это 
же время Боград опубликовал в 
томской газете «Знамя революции» 
ряд острых политических статей 
против эсеров и меньшевиков, про
тив империалистической войны. В 
статье «Не хватает мужества» 
Боград резко критикует соглаша
телей, разъясняя сущность их по
литики. Он выступает против пере
довой статьи, опубликованной в но
мере 162 «Известий ЦИК РСД>>, 
в которой автор, меньшевик, гово
рит о необходимости выдвижения

на первый план общенациональ
ных задач и о привлечении к их 
решению всех тех сил, «которые 
могут принять положительное 
участие в таковом решении».

Боград с негодованием возра
жает автору статьи, что ни о каких 
общенациональных задачах не мо
жет быть речи в обществе, разди
раемом на части непримиримыми 
классовыми противоречиями, что 
пути рабочего класса, всех трудя
щихся и русской буржуазии резко 
разошлись во взглядах по вопро
сам «войны до победного конца» 
и мира. Боград утверждает, что 
русскую буржуазию никак нельзя 
зачислить в ряды революционных 
сил.

Другая статья Бограда «Коали
ция рухнула, да здравствует коа
лиция!» направлена против идеи 
коалиции бывших министров Пе- 
шехонова, Авксентьева и Скобеле
ва, против старого народническо
го социализма. Он заканчивает 
свою мысль 'Образным выраже
нием. «В одну Телегу впрячь не 
можно коня и трепетную лань», 
то есть не может быть союза у 
пролетариата с соглашательской 
буржуазией.

Не только словом, но и с оружи
ем в руках боролся этот . пламен
ный большевик за власть Советов 
в Сибири. Вот один эпизод. В раз
гар юнкерского восстания в Ир
кутске в декабре 1917 года в шта
бе красных неожиданно появился 
Боград и не один, а во Главе от
ряда революционных солдат, при
бывших на помощь рабочим Ир
кутска. Под пулями противника 
Боград пошел агитировать артилч 
леристов гарнизона примкнуть к 
красным. И вскоре в сторону юнке< 
ров полетели снаряды. ■*

Большевик Боград пользовался 
большой любовью рабочих. .Он был 
избран членом Красноярского 
губернского- и областного комитета 
РСДИГДб), а на первом Всесибир- 
ском съезде Советов—членом ЦИК 
Советов Сибири («Центросибири»), 
в феврале 1918 года Я. Е. Боград 
входит в состав второго созыва 
«Центросибири». Он активно уча
ствовал в установлении Советской 
власти в Забайкалье.

Чехословацкий мятеж, "начав
шийся в июне 1918 года, застал 
Бограда в Минусинском уезде, на 
медном руднике «Юлия», где он 
помогал партийным и советским 
органам организовать заготовку 
хлеба для голодающих рабочих 
центра России. 10 мая 1919 года 
в числе девяти видных большеви
ков (среди них были Перенсон, 
Шульц, Иоффе и другие) Яков 
Ефимович Боград был расстрелян. 
Убитых свалили в яму и кое-как 
зарыли. 27 марта 1920 года их 
тела были извлечены и с почестя
ми похоронены на площади Рево
люции в Красноярске.

Так погиб этот неутомимый три
бун, бесстрашный боец революции.

С. НАПОЛЬСКИИ.

Традиционные лыжные
В воскресенье на лыжной ба

зе ДСО «Спартак» состоялись 
традиционные соревнования по 
лыжным гонкам, посвященные 
Дню Конституции. В 12 часов 
был дан старт гонкам на 15 ки
лометров для мужчин, 5 кило
метров для женщин и девушек 
и 10 километров для юношей. У 
мужчин дистанция состояла из 
двух кругов по 7.5 километра 
каждый. Первую половину ди
станции лучше всех прошел 
преподаватель кафедры физвос- 
пигания политехнического ин
ститута мастер спорта Анатолий 
Лаврентьев. Но на втором отрез
ке дистанции он уступил пер
венство своему партнеру по 
команде студенту—мастеру

спорта Василию Иваницкому, 
который и закончил дистанцию 
с лучшим результатом дня — 
53 минуты 47 секунд. Вторым 
линию финиша пересек предста
витель ДСО «Урожай» рабочий 
Парабельского леспромхоза ма
стер спорта Петр Новосельцев. 
Его результат—54 минуты 04 
секунды. Третьим финишировал 
учащийся сельскохозяйственно
го техникума мастер спорта 
Анатолий Чвырев (54 минуты 
05 секунды).

У женщин пятикилометровую 
дистанцию выиграла с отлич
ным временем мастер цеха про
тезного завода, мастер спорта 
Гета Васильева с результатом 
20 минут 26 секунд. Девять се
кунд проиграла неоднократная 
чемпионка области на этой ди
станции преподаватель кафедры 
физвоспитания строительного 
института мастер спорта Лидия 
Даниленко. Третье место завое
вала Галина Манишева 
(ТИРиЭТ) — 20 минут 50 се

кунд. Среди девушек первое 
место уверенно заняла чемпион
ка прошлого года динамовка На
дя Тараданова (21 минута 30 
секунд). Второе место досталось 
ее одноклубнице Тане КайгОро- 
довой (21 минута 58 секунд).

Среди юношей первенство за
воевал представитель «Трудо
вых резервов» В. Сидоров.

В общекомандном первенстве 
победу и переходящий приз 
облспортсовета завоевали пред
ставители команды студенческо
го общества «Буревестник». 
На втором месте '  — команда 
«Урожай», на третьем — 
«Труд». В соревнованиях приня
ло Участие свыше 300 человек. 
В ходе гонок подтвердили зва
ние мастера спорта 5 человек и 
трое спортсменов выполнили 
норму кандидата в мастера.

К. СТЕШЕВ.

Л И Д И Р У Ю Т  м о с к в и ч и
Вчера начались соревнования по 

прыжкам с трамплина. 90 человек — 
представители различных городов 
страны: Москвы, Ленинграда, Талли
на, Свердловска, Горького, Кирова, 
Алма-Аты, Киева и Томска приняли 
участие в этих соревнованиях. По
ловина участников — опытные ма- 
стерй спорта.

Первым старт взял мастер спорта 
из Кирова Вячеслав Пушков. С пер
вых метров развернулась упорная 
борьба за лидерство. Соревнования 
проводятся по новым, жестким пра
вилам. Если раньше все три попытки 
прыжка каждого участника считались 
зачетными, а в итог входили резуль
таты 2 лучших, то теперь первая по
пытка считается только контрольной 
и в зачет не входит, а два последу
ющих — прыжки зачетные.

Представитель Ленинграда Сергей 
Ленинский показывает 13 метра. Не 
улеглось еще волнение зрителей, как 
диктор объявляет.: «Юрий Тюмен
цев — 16-летний спортсмен из Том

ска — показал результат 72,5 метра 
и высшую оценку 94 очка».

Представитель Ленинграда, мастер 
спорта Сергей Колтыгин в красивом 
прыжке приземляется на 75 метров, 
оценка — 10 5 очков. Увеличивает 
на полметра результат своего товари
ща по команде Иван Ильин, динамо
вец из Ленинграда, — в итоге 106,2 
очка.

75 метров показывает динамовец 
из Москвы Валерий Рябинин и 106,3 
очка за прыжок. А ею товарищ моск
вич Александр Татаринцев пролетел 
76,5 метра и лучшая оценка 108 оч
ков. Вот эта группа и вступила в ре
шающую борьбу за обладание призом.

Томичи оказались недостаточно под
готовлены и не смогли оказать долж
ного сопротивления. Надежды томи
чей на Тюменцева не оправдались. По
казав в заключительной серии прыж
ков 65 метров, он выбыл из лидеров 
и оказался на 17-м месте. Но зато 
блеснул своим мастерством еще один

П О Е З Д  З Д О Р О В Ь Я
Праздничный день 5 декабря. Ран

нее утро, но автобусы и трамваи, 
идущие в направлении железнодорож
ных вокзалов, уже переполнены. Поч>* 
ти у всех пассажиров один и тот же 
багаж: лыжи. Настроение приподня
тое, и это понятно: погода, словно
по заказу, всего 10 градусов мороза! 
А впереди целый день, который пред
стоит провести в удивительно краси
вых окрестностях Богашова.

И вот от перрона отходит не пре
дусмотренный расписанием поезд. На 
вагонных трафаретах необычная 
надпись: «Снежинка». Ехать недолго, 
всего полчаса. Не успевшие позавтра
кать дома приобретают в буфета* 
бутерброды, сосиски, чай, кофе. Ос
тальные сразу окунулись в атмосфе
ру веселья. Звучат песни и музыка. По 
радио разносится приветствие: «Доро

гие товарищи! Поздравляем вас с 
Днем Советской конституции! Желаем 
вам с большой пользой провести этот 
день в чудесном богашовском лесу, в 
полную меру использовать свое Пра
во на отдых».

Особенно людно около прокатного 
пункта. Отдыхающие берут аккор
деоны, баяны, гармоники, фотоаппа
раты. шахматы.
, А вот и Богашово. Здесь поезд 

будет стоять до половины пятого. 
Многие спешат в прокатные лыжные 
базы. А Через несколько минут перрон 
пустеет. Лыжники отправились в лес.

В середине дня отдыхающие возвра
тились в вагоны и с завидным аппе
титом пообедали. А затем начались 
танцы и игры на снегу.

Так провели праздничный день те, 
кто приобрел путевки на поезд здо

ровья «Снежинка». В йх числе рабо
чие заводов «Сибэлектромотор», ма
тематических машин, «Томкабель», 
электролампового и других предприя
тий города Томска. Стоимость путевки 
всего один рубль.

Томский областной совет по туриз
му намерен отправлять такие поезда 
каждое воскресенье. Заявки на коллек
тивные поездки и продажа индиви
дуальных путевок будут производить
ся в профсоюзных организациях и в 
совете по туризму. А в день отхода 
поезда путевки будут продаваться и 
на вокзале станции Toaick-I.

Огложите в воскресенье все дела — 
и на отдых, вместе с семьей, друзья
ми и товарищами. Не пожалеете!

М. ЗИНЬКОВСКИЙ, 
председатель областного совета 
по туризму.

молодой прыгун из Т омска. Это 
17-летний Виктор Варваров. Он по
казал второй результат по технике 
после опытного мастера спорта сверд
ловчанина Виктора Закомокина.

Первый приз достался молодому 
ленинградцу мастеру спорта Сергею 
Колтыгину («Динамо»), показавшему 
во второй попытке 75,5 метра, в об
щей сумме за два прыжка набравше
му 2 7 3,8 очка.

Второй призер — его земляк из 
«Трудовых резервов» Анатолий Жег- 
ланов, 212,9, очка, и третьим — 
представитель Москвы Валерий Ря
бинин — 272,7 очка.

Призом за лучшую дальность прыж
ка 76,5 метра награжден мастер спор
та Александр Татаринцев («Динамо» 
Москва).

Ауцщим из томичей был молодой 
Виктор Варзаров — 10-е место. Этот 
перворазрядник оставил позади бо
лее трех десятков мастеров спорта. А 
вот наша ведущая группа мастеров 
споргщ оказалась Не на высоте. Толь
ко 26-м был Виктор Королев, а 29-м 
— ветеран лыжного спорта Николай 
Т етерин.

Н. ПОТАПОЧКИН.

В минувшее воскресенье на’хоккейной площадке центрального ста 
диона «Труд» состоялось открытие межвузовских соревнований ДСС 
«Буревестник» по хоккею с шайбой. Хорошую и слаженную игру про 
демонстрировали хоккеисты инженерно-строительного института, за 
бросившие 4 безответные шайбы в ворота хоккеистов института ра 
диоэлектроники и электронной техники.

НА СНИМКЕ: момент игры между хоккеистами ТИСИ и ТИРиЭТа
.Фото В. Ефименко.

С Т А Р Т Ы  Ю Н Ы Х
Соревнованиями в районе лыж

ной базы «Спартак» началась 
IV круглогодичная спартакиада 
школьников Томска. Лыжные со
ревнования спартакиады прово
дятся в два тура. В первом 
т^ре школьники состязались в 
эстафетных гонках. В эстафете 
4 x 2  км у девочек победила коман
да школы № 50. Лучший резуль
тат у Светланы Соловьевой — 
11 мин. 22 сек. Лыжники 50-й

школы победили также и в эста
фетах 4 x 3  км среди девушек и 
юношей. Здесь на этапах лучшими 
были Людмила Красовская и Ко
ля Стасов. Эстафету 4 x 5  км у 
юношей выиграла команда 48-й 
школы. Участник- этой команды 
Анатолий Чибирков показал луч
ший результат на 5-километровой 
дистанции.

Всего стартовало 15 школьных 
команд. Второй тур лыжных со

ревнований будет проведен в фе 
рале 1966 г.

Кроме лыжного спорта, в четве’ 
тую .спартакиаду для коллективе 
физкультуры средних школ вклт 
чены легкая атлетика, спортивна 
гимнастики, футбол, волейбо. 
баскетбол, настольный теннис, 
для восьми летних школ — легка 
атлетика и футбол.

В. ХИЛЬКЕВИЧ.
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Т О М С К .  К А К И М  О Н  Б У Д Е Т ?

Исполком Томского горсовета рас
смотрел проект генерального плана 
застройки Томска и рекомендовал 
его к утверждению в Госстрое 
РСФСР. Итак, трехлетняя работа 
коллектива московского «Гипрогора» 
по подготовке проекта генплана об
ластного центра закончена. Город 
Томск получает глубоко продуман
ный, всесторонне обоснованный план 
развития на многие годы вперед. 
При его разработке уч
тены последние рекомен
дации советской градо
строительной науки.
Большую помощь мос
ковским проектировщи- 

кам оказали своими советами и заме
чаниями томские архитекторы, уче
ные, инженеры, специалисты различ
ных отраслей знаний, наша общест
венность, принявшая активное уча
стие в обсуждении проекта на стра
ницах газеты «Красное знамя».

Теперь многое зависит от строи
телей. В ближайшие годы программа 
строительных работ должна быть уд
воена. Генеральный план предус
матривает и реконструкцию суще
ствующей части города, и создание 
новых жилых районов на свобод
ных территориях. Так, южнее Том
ска на площади 3 тысячи гектаров 
предстоит выстроить дома, в которых 
будет жить около 2 6 0  тысяч чело
век. Это значит, что у Басандайки

расположится второй город, равный 
современному Томску.

В ближайшее время начнется за
стройка нового массива на Иркут
ском тракте. На площади около 900  
гектаров будет жить 75 тысяч че
ловек. В перспективе застройка се
верного района города.

Задачи, которые сейчас встают пе
ред нами, томскими строителями и 
проектировщиками, еще не приходи-

Не в лучшем положении нахо
дятся и строители. До сих пор они 
возводили жилые дома всего в пять 
этажей. А ведь реконструкция цент
ра города предполагает застройку 
его 12-ти и 16-этажными дома
ми. Строительство' такого здания —  
это уже сложная инженерно-архи
тектурная задача. Резко возрастут 
требования к конструкциям этих зда
ний, потребуются иные напоры в

Осуществление генерального пла
на выдвигает более высокие требова
ния перед управлением главного 
архитектора города. О новых требо
ваниях советского зодчества много 
и обстоятельно говорилось на со
стоявшемся недавно в Москве Все
союзном съезде архитекторов. Я хо
чу обратить внимание на одно об
стоятельство. Наиболее прогрессив
ным видок строительства является

Р А З Д В И Н Е Т  Г О Р О Д  П Л Е Ч И
лось решать. Чтобы с ними спра
виться, к реализации генплана надо 
готовиться не экспромтом, а свое
временно и всерьез.

Резкий рост объемов строитель
ства потребует прежде всего значи
тельно увеличить подготовку проект
ной документации. Эта задача ля
жет прежде всего на комплексный 
отдел института «Новосибграждан- 
проект». Однако отдел пока крайне 
мал. Необходимо пополнить его шта
ты. А главное —  надо быстрее ре
шать вопросы, связанные со строи
тельством Дома проектных организа
ций, появление которого создаст ус
ловия для объединения специалистов 
мелких организаций в институт.

водоснабжении, иная разводящая 
сеть теплофикации и канализации. 
А самое главное— нужно будет зна
чительно увеличить мощность домо
строительного комбината, улучшить 
качество выпускаемых панелей и 
других деталей для монтажа зданий.

Усложняющаяся технология строи
тельства заставит расширить но
менклатуру изделий домостроитель
ного комбината. На протяжении трех 
лет комбинат не может освоить из
готовление даже панелей стен с пол
ностью офактуренной поверхностью.

Большой размах жилищного стро
ительства немыслим без его инду
стриализации. Однако в Томске по- 
прежнему многие дома и здания 
строятся из штучных материалов.

комплексный, когда сооружаются не 
отдельные здания, а целые микро
районы. Это выгодно и проектным 
организациям, потому что дозволяет 
равномерно загрузить всех специа
листов, и строителям,- получающим 
большой фронт работ, и жителям 
этих микрорайонов, потому что соз
даются возможности наилучшим об
разом учесть потребности трудящих
ся.

Такая организация дела оправдала 
себя во многих городах страны. Да 
и могло ли быть иначе? Выгоды ее 
очевидны. Вначале на большом мас
сиве . закладываются фундаменты, 
производится инженерное оснаще
ние внешних коммуникаций, а затем 
широким фронтом осуществляется

поточное строительство самих зданий. 
В результате удается добиться 
более рационального использования 
техники, сократить стоимость работ 
и сроки.

Однако управление городского ар
хитектора, идя на поводу у отдель
ных организаций и ведомств, по- 
прежнему поддерживает строитель
ство зданий выборочным путем. Ко
нечно, бея этого реконструкция го

рода обойтись не может, 
но основное направление 
все-таки за строительст
вом не отдельных зда
ний, а целых микрорай
онов.
к осуществлению гене- 

застройки Томска,

МОСКВА. Четвертый год 
подряд возвращается в Моск
ву с богатыми трофеями Казах
стано-Таджикский экспедицион
ный отряд Палеонтологическо
го института Академии наук 
СССР, руководимый старшим 
научным сотрудником институ
та, кандидатом биологических 
наук Александром Григорьева 
чем Шаровым.

За эти годы в урочище Мады- 
ген близ города Шураба и в 
ископаемом горном озере уро
чища Аулиэ, в горах Каратау 
Чимкентской области, отрядом 
найдено около 10 тысяч отпе
чатков насекомых, рыб, расте 
ний и различных рептилий. Сре
ди находок есть уникальные 
экземпляры представителей до
исторической фауны.

Последняя экспедиция учено 
го увенчалась уникальной на
ходкой неизвестной мировой 
науке летающей рептилии из 
урочища Мадыген и покрытого 
шерстью крылатого ящера — 
птерозавра из горного озера в 
Каратау.

НА СНИМКЕ: А. Г. Шаров 
за обработкой одной из своих 
находок — отпечатка птеро
завра.

(Фотохроника ТАСС).

С А М А Я  СТРОГАЯ К А Р А -П Р Е З Р Е Н И Е
Обычное обвинительное заключе

ние. Его строки повествуют о том, 
что Николай Десятов в пьяном со
стоянии около 24  часов ночи ло
мился в двери соседа, сопровождая 
свои действия бранью...

Сосед вышел в коридор, чтобы 
успокоить хулигана. Но Десятов ки
нулся 'на него с ножом. Даже тогда, 
когда у Десятова отобрали нож, дебо
шир не успокоился, поднял на ноги 
весь дом. Прибыли по вызову работ
ники милиции, хулиган был задер
жан. Десятов арестован и вскоре 
предстанет перед судом.

Борьба с хулиганством занимает 
преобладающее место в работе де
журных нарядов милиции, постовых 
и патрулей. А сколько к нам посту
пает жалоб на то, что пьяный без
дельник ни за что ни про что обру
гал или избил человека!

Пьянство —  первопричина многих 
преступлений. Следственная практи
ка часто сталкивается с таким яв
лением, когда наряду с обвинением 
в причинении телесных поврежде
ний обвиняемому вменяется в вину 
также совершение хулиганских дей
ствий. В пьяном состоянии соверша
ются грабежи, разбойные нападения, 
кражи, автодорожные происшествия. 
Вот почему надо объявить пь'яйству 
и хулиганству самую беспощадную 
борьбу.

Терпимость к этим явлениям на
носит непоправимый вред нашему 
обществу. Мы нр можем мириться с 
тем, что, к примеру, студент 4-го 
курса инженерно-строительного ин
ститута Алексей Волох не считает 
зазорным в пьяном виде появиться 
в общественных местах. Отвращение 
и гнев должны вызвать у  всех знако
мых и товарищей по работе безоб
разный случай, когда токарь подшип
никового завода Геннадий Ильин, 

«обмыв» получку, свалился под за
бором на улице Герцена.

В коллективе Асиновского лесо
перевалочного и деревообрабатываю
щего комбината многие рабочие и слу

жащие побывали в этом году в выт
резвителе, немало сплавщиков, дере- 
вообработчиков привлечено к ответст
венности за мелкое хулиганство. Одна
ко это не вызывает тревоги у руко
водителей и общественности комби
ната. Представления, поступающие 
из милиции, складываются здесь в 
папки, их никто не рассматривает, 
никто не использует в воспитатель
ной работе с людьми.

Почему у нас происходят такие 
явления? Почему пьяницы осмелива
ются входить в трамвай, в автобус, 
в кино, появляются на улицах го
родов и сел? Очевидно, потому, что 
они во многих случаях не встречают 
отпора со стороны общественности, 
осуждения и презрения со стороны 
окружающих.

Работники милиции принимают 
зависящие от них меры к усилению 
борьбы с хулиганством. Мы отдаем 
себе отчет и в том, что принимаемые 
нами меры недостаточны. Однако 
надо со всей определенностью ска
зать, что силами только милиции не 
искоренить пьянство и хулиганство. 
В дополнение к мерам администра
тивным необходимо воздействие 
общественное.

Далеко не все, кто совершает ху
лиганские действия, особенно по
ступки, , подпадающие под,, понятие 
мелкого хулиганства, являются за
ядлыми хулиганами. Подчас арест 
за такие поступки получают люди, 
совершившие хулиганство по недо
мыслию, из-за недостатка воспита
ния. Стоило такого вовремя одер
нуть, предостеречь, и он не портил 
бы себе биографию.

Беда в том, что в среде и хоро
ших советских людей, отличных тру
жеников укоренилось терпимое от
ношение к пьянству.

Работники милиции гор. Томска на
правляют сообщения по месту работы 
на всех без исключения «клиентов» 
вытрезвителя. Но ответов на них 
поступает крайне мало: многие та
кие сообщения и представления ос-

ТОМСКИЙ ОБЛАСТНОЙ 
ДРАМАТИЧЕСКИЙ ТЕАТР

7 декабря — «Денис Давыдов».
Начало спектакля -- в 19 час. 30 мин
СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ: 

имени М. ГОРЬКОГО
Большой «ал — «Верность» — 9, 10-35, 
12-10, 13-45, 15-30, 17-15, 19. 20-45, 22-30. 
Малый зал — «Идиот» (новая копия)
— 9, 11-10, 13-20, 15-35, 17-50, 20-05, 22-20. 
Дети до 16 лет не допускаются.
Зал кинохроники — «Человек вышел 
в космос» -т, И, 13, 15, 17, 19, 21. «То 
кийские встречи» 10, 12, 14, 16, 18,
20, 22,

«ОКТЯБРЬ»
Голубой зал — «Верность» *— дг Ю-45, 
12-30, 14-15, 16, 17-45, 19-30, 21-15. На
удлиненном сеансе демонстрируются 
фильмы: «Рассказы рабочих», «Боль
шой баскетбол».
Зеленый зал — «Верность» — 11-15, 13, 
14-45, 16-30, 18-15, 20, 21-45. «Чапаев* «—
9- 20.

им ли И. ЧЕРНЫХ
Большой зал —' «Верность» — 9-20, 
11, 12-40. 14-20, 16, 17-40, 19-20, 21. 22-35. 
Малый зал — «Листок нз блокнота»
— 9-40, 11-30, 13-20, 15-10. 17, 18-50,
20-40, 22-25.

«ПИОНЕР»
=- «Фея, непохожая на других* — 9-20,
10- 40, 12, 13-20, 14-40. «Закон и кулак»
— 16, 17-55, 19-50, 21-45.

КЛУБ ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ
«Закон и кулак» — 16, 18, 20, 22.

ТЕЛЕВИДЕНИЕ
ВТОРНИК, 7 декабря 

18.30. «По страницам советской музы
кальной классики». Романсы Д, Шостако
вича. 18.50. Очерк «Прогулка по ледени- 
ке». 19.00. Экран — школьникам. 20.00. 
Навстречу выборам в народные суды. Бе
седа члена областного суда Г. И. Чечеля. 
20.15. «Чем вы увлекаетесь?» Репортаж из 
рабочего общежития. 20.40. Телевизионные 
новости. 21.00 Киноновеллы «Разводов не 
будет». Детям до 16 лет смотреть не раз
решается.

Городское профессионально-! 
техническое училище № 7!

ПРОИЗВОДИТ ПРИЕМ ;
на годичные курсы повыше-! 

ния квалификации без отрыва! 
от производства контролеров от-! 
дела технического контроля ме-1 
ханических участков.

Поступающие на курсы пре-1 
дставляют заявление, направ-; 
ление от предприятия.

Начало занятий с 15 декаб-; 
ря.

Адрес училища: г. Томск 29,; 
улица Крылова, 27. г ё *

томский
ГОСУДАРСТВЕННЫЙ 

УНИВЕРСИТЕТ 
имени В. В. Куйбышева 
ОБЪЯВЛЯЕТ КОНКУРС

на замещение вакантной дол
жности старшего преподавате- 
пя кафедры русского языка.

Срок конкурса — 2 недели 
со дня опубликования.

Заявления с документами на
правлять по адресу: г. Томск 10. 
проспект имени Ленина, 36, кон
курсной комиссии.

5 8 декабря 1965 г, в 17 часов }
{ 30 минут, в здании Томского 
) горисполкома состоится собра- ! 
J ние членов кооператива «СПУТ- | 
5 НИК».
} Явка строго обязательна.

Требуются! фрезеровщик, коче 
тары, подкатчики угля, литейщи
ки, электросварщик, слесари по 
ремонту оборудования, рабочие в
цехи (мужчины и женщины).

Одиноким предоставляется об
щежитие.

Обращаться! г. Томен 20, Ир
кутский тракт, 47, кирпичный за
вод № 2. телефон 22-76.

2 - 2

Томскому управлению связи 
требуются работники по сопро
вождению почты.

Принятые обеспечиваются бес
платным форменным обмундиро
ванием и спецодеждой.

Обращаться: г. Томск 50, улица 
Крылова, 18, комната № 18.

2 —1

Сибирскому физико-техническо
му институту требуются: работ
ник снабжения, электромонтер, 
электрослесари и слесарь.

Обращаться: г. Томск 50, пло
щадь Революции, 1. 2—1

Строительно-монтажному уп
равлению требуются: рабочие для 
работы на линиях связи и радио
фикации, монтеры связи.

Обращаться: г. Томск 41, улица 
Красноармейская, 85. 2—1

Срочно требуются кочегары.
Обращаться: г. Томск 27, Коль

цевой проезд, 20, отдел кадров.
3 - 3

Государственный подшипнико
вый завод приглашает на работу; 
учеников токарей-операционников 
шлифовщиков, слесарейсантехни- 
ков, слесарей по ремонту промыш
ленного оборудования, электриков, 
кочегаров, уборщиц в разнорабо
чих.

Обращаться! г. Томск 6, Север
ный городок, отла ч кадров, еж е  
дневно, с 8-30 до 16-30,

Томскому автомобильно-дорож
ному техникуму срочно требуется 
библиотекарь.

Обращаться! г. Томск I, про
спект имени Ленина, 115. 2—2

Областному управлению связи 
требуются инженер или опытный 
техник на должность инженера 
проводных средств связи.

Обращаться! г. Томск 29, улица 
Крылова. 21, сектор кадров, теле
фон 21-46. 2—2

Томский гортопебыт приглашает 
на работу! электромеханика на 
электростанцию ПЭС-12/300, элек- 
тропнльщиков и рабочих на уголь
ные склады.

Обращаться; г. Томен 50, улица 
М. Горького, 30. 2—2

Центральным ремонтно-механя- 
ческнм мастерским требуются: 
шлифовщики, токари, электрики, 
фрезеровщики, слесарь по ремон
ту автомобилей и тракторов; в дет
ский сад — музыкальный работ
ник и няни.

Обращаться! г. Томск 9, улица 
Водяная. 65, телефон 28-59, от
дел кадров.

Томскому управлению «Росглав- 
втормет» требуютеж автокранов
щики н крановщики портальных
кранов.

Обращнгься: г. Томск 3, улица 
Яковлева, 18. 2—2

таются нерассмотренными, а возвра
тившиеся пьяницы и отбывшие срок 
хулиганы даже не обсуждаются на 
собраниях коллективов. Такая потач
ка пьяницам и хулиганам вредна для 
общества и ничего общего не имеет 
с настоящей гуманностью. Ведь 
гуманно только го, что идет на 
пользу человеку, обществу. А снис
хождение к пьянице —  это гаран
тия того, что он потеряет человече
ский облик.

За последнее время в централь
ной печати появилось много выступ
лений по вопросам усиления борьбы 
с преступностью и особенно с пьян
ством и хулиганством. Мысль од
на—  надо более жестко подходить к 
пьяницам и хулиганам. Такая мысль 
проводилась не раз и в выступлени
ях газеты «Красное знамя». 10 сен
тября, например, в корреспонденции 
«На санаторном режиме» приводи
лись примеры, когда хулиганы, аре
стованные за мелкое хулиганство, 
бездельничали, во время ареста мог
ли уйти домой, пьянствовать, устраи
вать скандалы в семье и с соседями.

Сейчас в Томске приняты меры к 
тому, чтобы арестованные хулиганы 
работали и не бродили по городу. 
Их никуда не выводят из места со
держания. прд трестом, используют 
на работе под надзором администра
ции. Это хорошо, но тем не менее ко
личество мелких хулиганов не сокра
щается. Почему?

Есть, конечно, ■ недоработки со 
стороны отдельных сотрудников ми-

Готовясь 
рального плана 
мы поставили перед каждым секто
ром, перед каждым проектировщиком 
задачу глубоко изучить все передо
вое, что есть в градостроительстве. 
Наши специалисты стремятся вно
сить в проектирование 'дух творче
ства, создавать проекты, которые 
были бы на уровне современности. 
Этого же мы ждем и от других.

Строить быстро, экономично, кра
сиво, высококачественно —  таково 
требование партии, народа к архи
текторам и строителям.

Н. ДИДРИХС, 
начальник отдела «Новосиб- 
гражданпреекта».

лиции. Иногда под рубрику «мелко
го хулигана» попадают те, кому по
ложено отвечать перед судом по ст. 
2 0 6 , ч. I или же по ст. 2 0 6 , ч. И УК 
РСФСР как за злостное хулиганство. 
Бывает и так, что один и тот же 
пьяница отбывает наказание за мел
кое хулиганство по три-четыре раза 
в течение года, хотя закон говорит, 
что лицо, дважды за такой период 
наказанное за мелкое хулиганство и 
совершившее подобные действия в 
третий раз, подлежит привлечению к 
уголовной ответственности по статье 
2 0 6 , часть III УК РСФСР.

Но дело не только в этом. Надо' 
сделать так, чтобы ни один случай 
пьянства и хулиганства не оставался 
без воздействия со стороны общест
венности. Сатирические листки, об
суждение на собраниях, лишение 
прогрессивных доплат и других 
льгот —  все меры должны быть на
правлены на борьбу с этим злом.

Важно правильнее решать вопрос 
и об ответственности за «домашнее» 
хулиганство. Многие хулиганы бес
чинствуют в семье, калечат жизнь 
детям, развращающе действуют на 
них. Хулиганство в семье должно 
караться так же, как и хулиганство 
в общественном месте.

Однако усиление мер каратель
ных —  лишь одна, притом не самая 
главная сторона вопроса. Надо, что
бы хулиганы, пьяницы чувствовали 
на-каждом шагу презрение и гнев 
людей, осуждались по месту работы 
и жительства. Тогда хулиганы и 
пьяницы будут действительно боять
ся появляться в народе.

И. ИСАЕНКО,
майор милиции.

Коллектив 24-го городского почтового отделения связи являет
ся одним из лучших в Томске.

НА СНИМКЕ—работницы отделения, ударницы коммунисти
ческого труда (слева направо): сортировщица почты Г. Г. Вла
димирова, доставщицы телеграмм Е. Ф. Артюховская и К. Н. 
Жукова.

Фото Ф. Хитриневича. ,
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Дневник ис к у с с т в

МИНУТ ЭСТРАДЫ
Всю первую неделю декабря 

красочные афиши призывали то
мичей провести в концертном за
ле «120 минут с одесситами». Те, 
кто попал на этот концерт, не по
жалели о проведенном времени. 
Они встретились с настоящей 
эстрадой — сочной, острой, раз
нообразной и, как правило, ква
лифицированной.

Г лавным героем выступления 
одесских артистов (авторы текстов 
Ал. Хазин и Ал. Светов, поста
новщик программы — И. Теслер) 
является конферансье Аркадий Ас
тахов. Опытный эстрадный актер, 
он отлично владеет искусством 
контакта со зрителями, работает 
на эстраде свободно, с подъемом, 
умеет донести до зала смысл каж
дой шутки, каждой реплики. При
ятно, что его главный номер — 
фельетон «Чересчур» — наконец- 
то, был посвящен не халатным 
управдомам и нечистым на руку 
торговым работникам, а касался 
более серьезных явлений, с кото
рыми мы сейчас стараемся бороть
ся в нашей жизни. «Дошел» до 
зрителей и веселый пролог «Дети, 
в школи собирайтесь», которым 
открывается концерт одесситов. 
Лукавые рассуждения ведущего и 
артистов-«школьников» с пресло
вутой «одесской спецификой» бы
ли поданы зрителю непосредст
венно и весело. Кстати, очень хо- 
рошо, что этой самой «специфи
ки», в узком смысле этого слова, 
и не было в концерте одесситов. 
Хотя перед нами была настоящая 
Одесса — красочная, шумная, ино
гда по-доброму, чуть иронично- 
хв11стливая.

В программе одесситов можно 
назвать немало интересных номе
ров. Приятным голосом обладает 
молодой певец Иван Соколов, вы
разительно спевший неаполитан
ский романс и песню украинского 
композитора Сабодаша «Волошко- 
ви очи». Однако ему, певцу чет
ко выраженного лирико-академи

ческого плана, вряд ли надо брать• 
ся за такие песни, как «Королева 
красоты» А. Бабаджаняна. Два 
других вокалиста — Жерар Ава
кян и Людмила Иванова, наобо
рот, ярко выраженные «джаз-пев
цы». У первого хочется отметить 
шуточную «Восточную песенку», а 
у второй — японскую песню «Ка
никулы любви» и «Селену» 
Д. Мадуньо.

Пластико-акробатический жанр 
был представлен в концерте двумя 
номерами. Наиболее интересным 
нам представляется акробатиче
ский этюд на музыку «Поэмы»
3. Фибиха, исполненный Ларисой 
и Григорием Черкасовыми. Испол
нительнице сольного этюда Поли
не Мировой не доставало легкости, 
непосредственности движений. Ква
лифицированно работали в своих 
жанрах артисты Г. Черкасов (ори- ^ 
гинальный жонглер) и П. Мирова 
(«говорящая» кукла). Не совсем 
удачна эксцентрическая сиенка 
«Швейк в увольнении», исполнен
ная В. Могилевским.

Концерту хорошо аккомпаниро
вал джаз-квартет (руководитель 
Р. Джафаров).

Б. БОРИСОВ.

ПОГОДА
7 декабря по Томской обла

сти ожидается облачная погода 
с прояснениями, слабый снег, 
ветер юго-западный, 5—10 мет
ров в секунду, температура — 
5 — 10 градусов мороза.

В Томске — облачная пого
да с прояснениями; слабый 
снег, ветер юго-западный, 5—10 
метров в секунду, температура 
5—7 градусов мороза.

Редактор А. Н. НОВОСЕЛОВ.

Городское профессионально- 
техническое училище № 11

ОБЪЯВЛЯЕТ ПРИЕМ 
учащихся для подготовки 

слесарей-сантехников.
Продолжительность обучения 

— 2 года.
За время обучения учащиеся 

обеспечиваются бесплатным пи
танием и обмундированием.

В училище принимаются юно
ши не моложе 15 лет с образо
ванием не менее 7 классов.

Обращаться: г. Томск 29.
улица Герцена, 18-а.
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Центральным - электросетям 
«Томскэнерго» для работы на под
станции Итатка требуются дежур
ные электромонтеры.

Квартирой обеспечиваются.
Для работы в управлении требу

ются инженеры в производствен
но-технический отдел, художник- 
оформитель.

Обращаться: г. Томск 41, про
спект имени Кирова, 36, 4-й этаж.

2— 1

Томскому областному производ
ственному управлению по заготов
кам молока и молочной промыш
ленности для работы в управлении 
срочно требуются: инженер-строи
тель; экономисты, машинистка 
и для работы в районах — стар
шие бухгалтеры на самостоятель
ный баланс.

Обращаться: г. Томск 21, улица 
Казанская, 36, телефоны 44-31 и 
37-03. 2—2

Томский ордена Трудового 
Красного Знамени завод режущих 
инструментов приглашает томичей 
(мужчин и женщин) для обучения и 
последующей работы на заводе по 
специальностям: токари-операцион- 
ники, шлифовщики, фрезеровщи
ки, заточники, револьверщики, от- 
резчики, калильщики, правщики, 
наладчики на фрезерные и токар
ные полуавтоматы и шлифоваль
ные станки; токари-универсалы, 
слесари-монтажники, слесари-сан
техники, слесари по ремонту про
мышленного оборудования, инже
неры-механики.

На временную работу требуют
ся квалифицированные машини
стки.

Для работы в жилищно-комму
нальный отдел приглашаются 
швейцары, технички, в охрану за
вода—вахтеры.

Обращаться: г. Томск, улица 
Учебная, 37-а, 1-й этаж, отдел кад
ров (автобус № 19 и № 11. оста
новка «ул. Вершинина»: трамвай, 
следующий по маршруту Лагер 
ный сад — Томск-Н, остановка 
«ул. Вершинина»), Телефон 35-51, 
добавочный — 139.

Спецуправлечию треста «Том- 
тесжеллорстрой» требуются: плот
ники, каменщики, электрики, авто
крановщик на кран марки К-51, 
заведующий складом.

Обращаться! г. Томск 9. улица 
Нижне-Луговая. 37 (маршрут ав
тобуса № 4, остановка «Простор
ный»). 2—2

Вновь созданному проектно-кон
структорскому бюро областного уп
равления бытового обслуживания 
населения требуются на проектные 
работы: инженеры и техники—стро 
ители, сантехники, механики-конст
рукторы и электрнки; инженеры н 
техники—технологи швейной, обув
ной, мебельной, деревообрабаты
вающей промышленности и кир
пичного производству; инженеры- 
экономисты и механики по швей
ному и обувному оборудованию.

Обращаться: г. Томск, переулок 
Батенькова, 3, комната 84 (зда
ние облисполкома), телефон 53-39.

2 - 2

Томскому заводу «Республика* 
требуются на работу: токари, ли
тейщики, слесари, слесарь-инстру
ментальщик, слесарь-водопровод
чик, подручный вагранщика.

Обращаться: г. Томск, улица 
Белая, 3, отдел кадров. 3—2

Томскому управлению трамвая 
требуются на постоянную работу! 
компрессорщики, слесари, электро
слесари, слесари-механики, фрезе
ровщики, токари, кузнецы, разно
рабочие, сторожа (в охрану), элек
тросварщики, электромонтеры, сто
ляры, плотники, сантехники, сте
кольщики кузовщики, кондуктора, 
вагоновожатые, рабочие пути 
(последние обеспечиваются спец
одеждой).

Одинокие обеспечиваются об
щежитием.

Обращаться: г. Томск 21. улица 
Енисейская, 33, отдел кадров.

2 —2

Тарандо Тамара Дмитриевна. прожи
вающая в г. Томске 23. переулок Желез
нодорожный, 2, возбуждает дело о рас
торжении брака с Тарандо Вячеславом 
Геневедоровичем. проживающим в г, Том
ске 6, улица Пирусского, 13,

Дело будет рассматриваться в народном 
суде Ленинского района », Томска,

{ Смотровой кабинет горсан- { 
| эпидстанции с 5 по 30 декабря ! 
! будет производить перерегист- { 
! рацию талонов на медицинский { 
j осмотр. При регистрации тало- ! 
} нов необходимо представить j 
! списки лиц, подлежащих меди- j
! UHHCKO'MV ОСМОТРУ. S

та-1
I

{ пинскому осмотру,
| Неперерегисгри 
| лоны утрачивают силу.

Анжерскому ордена Ленина мп 
шиностроительному заводу требу
ются на постоянную работу в спе
циальное конструкторское бюро: 
инженеры конструкторы, горные 
инженеры, электромеханики по 
специальности горное машиностро
ение, в отделы и цехи завода — 
инженеры-технологи, инженеры по 
автоматизации в механизации 
производства, имеющие практиче
ский производственный стаж ра
боты по указанным специально
стям, а также инженеры и техни
ки-строители для руководства ра
ботами по реконструкции завода, 
капитальному ремонту и для рабо- 1ы в проектно-сметном бюро.

Принятые на постоянную рабо
ту семейные обеспечиваются бла
гоустроенным жильем.

Одиноким предоставляется об- 
(цржитие.

За справками обращаться: 
г. Анжеро-Судженсн Кемеровской 
области, машзавод, и помощнику 
директора завода.

Автохозяйству управления охра
ны общественного порядка Томско
го облисполкома требуются: сле
сарь по ремонту автомобильных 
двигателей, слесарь по ремонту ав
томобилей, дворник.

Обращаться: г. Томск 50, про
спект имени Ленина, 42, (вход с 
Типографского переулка). 2—1

Сидорова Валентина Степановна, про- 
живающая в г. Томске 2, улица Лебеде
ва, 32, возбуждает дело о расторжении 
брака с Сидоровым Сергеем Сергеевичем, 
проживающим там же.

Дело будет рассматриваться в народном 
суде Кировского района г. Томска.

Стадникова Валентина Константиновна, 
проживающая в г. Томске 21, переулок 
Цветочный, 33, возбуждает дело о рас
торжении бракя со Стадниковым Юрием 
Евгеньевичем, проживающим в г. Дудин
ке. -

Дело будет рассматриваться в народном 
суде Кировского района г, Томска,

Дианова Александра Михайловна, про
живающая в г, Томске 6, переулок До
рожный, 17, возбуждает дело о растор
жении брака с Диановым Василием Фе
доровичем, проживающим в г. Тюмени.

Дело будет рассматриваться в народном 
•уде Ленинского района г, Томска.

Тюменцева Валентина Петровна, про
живающая в г. Томске 24, поселок Усть- 
Керепеть, 66, возбуждает дело о расторже
нии брака с Тюменцевым Александром
Михайловичем.

Дело будет рассматриваться в Томском 
областном суде.

Шило Татьяна Герасимовна; проживаю
щая в г. Томске 6, улица Железнодорож
ная, 7, возбуждает дело о расторжении 
брака с Шило Анатолием Яковлевичем, 
проживающим в г. Томске 23, улица Тран-i 
спортная, 8.

Дело будет рассматриваться в народном 
суде Ленинского района г, Томска,

Нигматуллина Мунавяр Харисовна, про
живающая в г. Томске 34, улица Нахимо
ва, 8, возбуждает дело о расторжении 
брака с Нигматуллиным Равилем Заби- 
хулловичем. проживающим в г. Томске 
33. поселок Ст«1ро:Карьерный, 43.

Дело будет рассматриваться в народном 
суде Кировского района р* Томска,

4

Стадиону «Труд» требуются 
рабочие (мужчины). Зарплата 70 
руб. в месяц.

Обращаться! к директору ста
диона.

и р л м .Л Е Н М Н Л

Телефоны: ответ, секретаря — 31-19, сек
ретариата — 42-40; отделов; партийной 
жизни — 52-23, идеологического — 47-45 и 
42-46, . промышленности, строительства и 
транспорта — 37-75, сельскохозяйственно
го -  37-39, советского строительства и 
быта. — 37-77. писем и рабселькоровской 
сети — 37-38 и 31-47, информации — 
51-61, бухгалтерии и отдела объявлений— 
37-36, стенографистки — 62-02.

г. Томск 50, типография № 2 «Красная 
знамя». ми
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